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Глава 1. До войны
- Родилась я 5 мая 1924 года в городе Грозном. С 29-го проживаю в Москве.
Отец окончил не училище, а как это тогда называлось… Пулеметную школу. И папа еще в первый набор, в 18-м году, туда попал, и даже он стоял на часах у Ленина. Вот эта Пулеметная школа, она когда выпущена была, они воевали на тачанках, ну как тогда было… Он попал на Кавказ, был там тяжело ранен, у него в голову было ранение. А сам он москвич. Папа там на Кавказе женился. А женился он – вот мамина семья… ее дед, мамин, пришел на Кавказ с Ермоловым еще, после той войны – и там остался. На реке Сунже, он организовал заводик – черепичный и кирпичный. А откуда родом он был, я не знаю. Там перед Грозным есть станица такая, Ермоловская… 
А папа вернулся в Москву или в 29-м году, или, скорее в конце 29-го, потому что какое-то время прошло, и я пошла в школу… тогда не первый класс был, а «нулевка».
Мы жили (все братья отца как-то собрались) в районе Сокольников, вот там сестра его жила в Богородском, второй его брат тоже в Богородском, еще два брата жили на Русаковке, и мы, значит, там жили, на Русаковке. А потом, когда военный городок отстроился - в 33-м году, в Покровском-Стрешневе был построен военный городок – там мы получили квартиру. Мы туда уехали, это было у черта на рогах, туда кроме трамвая… ну тогда вообще, кроме трамвая ничего не ходило. Личных автомобилей не было. А за папой приезжал служебный. 
У Наркомата обороны… был ведь первый дом – это на Арбате, а второй дом – это на Красной площади, это я очень хорошо знаю, потому что у нас там был клуб, мы там играли «Красную шапочку» Шварца - я потом Евгению Львовичу говорила: «Я одна из первых играла вашу Красную Шапочку!». 
Вот когда образовался этот городок – кого сюда прислали служить – там давали ему квартиру. Потом его перевели – следующего… Но тут началось. На Халхин-Голе побили, а там комсостав – семьи остались. Не тронешь семьи. Дальше – Испания. У нас половина городка – ушли танкисты и ушли все летчики туда. Обратно не вернулись, значит опять… А это еще до войны! Финская… И этот военный городок, он отпадал буквально – а уж после этой войны там вообще остались одни семьи погибших. Потому что у нас был в основном, комсостав и там были, по-моему, подполковник самая младшая величина. Вот в этом городке мы прожили, оттуда я уходила в армию. И туда же возвращалась. 
Вот прошел этот год, когда арестовывали всех. У нас половину городка. Я помню – ночью отец не спал, сидел одетый, и слышали – подошла машина, где остановилась, у какого подъезда… Хлопнула дверь, идут в какую… И вот знаете – почему они были такие кролики? Объясните мне! У всех было оружие. Никто ведь не выстрелил ни разу! И уже было ясно, что забирают навсегда. Вот это мне не понятно. Хотя я все это пережила, и тоже сидела, как эта… Я вам говорю: ночь – это было страшно. Это делалось только ночью. А утром приходили в класс – и 4-5 человек нет, это значит, у них ночью родителей арестовали. Это не сразу, это уже потом я подумала – господи, в каждом доме было оружие! Именное – не именное, оружие было. Никто не посмел выстрелить! Или все думали, что он не виноват, остальные все виноваты? Этому я объяснения не могу найти в течении вот всех этих лет. Потом выбрасывать начинали детей. У меня вот приятельница, она была потом актриса у Акимова, а до этого мы с ней учились в одном классе. У нее забрали мать, отца сначала, осталась бабушка, она (моя ровесница) и ее брат, с 34-го года, три года. И я помню – октябрь… Сначала мать забрали, их не трогали. И вот ночью – в двенадцать, в первом часу у нас звонок в дверь. Отец сразу сказал (у нас домработница вскочила): «Паня, я открою». Он открывает. Он думал: «Кто пришел?» Стоит эта бабушка, у нее на руках мальчик спит, и Люся стоит рядом. И говорит: «У нас опечатали квартиру, нас выгнали на улицу». На улице идет дождь со снегом. Они пришли к нам. Отец сказал: «Проходите». Бабушка говорит: «Вы не боитесь?» Он говорит: «Нет, я не боюсь. Не знаю, кто у вас, но я вижу здесь старую женщину и двоих детей. Заходите. Располагайтесь». Они у нас прожили какое-то время, а потом у нас над отцом тучи сгустились, и он уехал из Москвы. У него был приятель где-то в Чимкенте… А вот – кто уезжал, того не искали. Он однажды пришел с работы и кто-то из друзей (кто были еще нормальные люди) – а он работал в Совнаркоме – он сказал: «Быстренько чемодан, смену белья – я ухожу». Куда, что? «Ничего ты не знаешь. Я ушел - все». А на второй день пришли. Нет – не знаем, куда ушел. Два года или три года он там был. Он в сороковом году вернулся. А когда он уехал – Люся тоже уехала, там у нас тоже рядом хорошие знакомы были, и их устроили в детский дом, Люся уехала в Астрахань, и бабушка туда уехала, потому что взяли детей (бабушка боялась потерять детей) – бабушка устроилась в Астрахани прислугой. А потом они вернулись в 39-м году… Люся поступала…туда с семью классами, в училище Щепкина принимали… тогда уже не так трудно было, тогда они жили у нас. Вот так поступали с людьми. Дети здесь причем – скажите? 
В.Д. - А отец кто был по званию?
- Полковник. Он тогда носил четыре шпалы или три… не помню. Комполка, наверно? Он редко носил форму, это уже его дело. 
В.Д. - А что было слышно про Испанию, Хасан, Халхин-Гол?
У нас много было в Испании, там много погибло. Всех, кто вернулся из Испании – всех забрали. В Испании прославился такой Сенаторов, он летал на СБ. Вот один из первых он загудел на Колыму. Их всех забрали. Подчистую всех забрали. 
С Халхин-Гола я не помню, там были единицы. 
С финской у нас из большого командования мало… там ведь были потери в основном младший комсостав, потому что обмороженные и все такое; а вот старшего комсостава – ну кто-то пострадал, но большого оттока не было. А вот в Испанию – и летчики… Из Испании, кстати, пришел вот такой был (ему дали Героя Советского Союза) Смирнов… Вася, по-моему. А потом тоже его загребли, и потом я с ним уже встретилась вот уже когда началась война – его выпустили. Сенаторова тоже выпустили. Ну так же, как и Рокоссовского. 
Они - дружно шагали. Вот так. Это уж потом мы говорили, что – не успели Серова забрать, потому что он с Осипенко погиб в Дягилево, под Рязанью, в воздушном бою. А так – всех, всех подчистую. Потому что они стали рассказывать, как ТАМ, за границей. 
Еще я помню, как разбился «Максим Горький» - я это видела своими глазами. Отец водил меня с братом на воздушные парады, и меня этот самолет поразил. И вот я все это видела – мы стояли в толпе, и вдруг эта толпа замолчала. Вся. Самолет уже падал, это было все почти мгновенно, только что летела эта махина, еще даже хвост листовок в воздухе не рассеялся – и вдруг начал падать, причем так беспорядочно, что даже мне было ясно, что – беда. Потом он упал, облако дыма было, и мы видели, как пожарные машины туда помчались. И отец меня сразу увел…
Глава 2. 41-й
В.Д. - Про предвоенную обстановку – как жили, что ощущали…
- Ждали, что война будет. В военном городке постоянно устраивали какие-то воздушные тревоги, бегали с этими своими санитарными сумками; кого-то хватали, нас клали на носилки… Все ждали войны. Знаете, когда 1 мая 41-го годы мы шли на демонстрации – тогда демонстрации продолжались аж до потери сознания! до шести, до семи часов! – и вот в середине дня, мы были уже недалеко от Красной площади, недалеко от Моссовета, там где Леонтьевский переулок, там вот дом большой, который идет от Пушкинской площади, арка – и в арку с левой стороны там было немецкое посольство, а во время войны там было Совинформбюро. И вот когда мы проходили, и вот кто-то смеется, кто-то песни поет, кто-то жует, уже измаялись совсем… и вот когда проходили, мы посмотрели в эту арку, там ГРОМАДНОЕ полотнище висит – красное, белый круг и свастика… Вы знаете, как-то все сжались… Это было 1-го мая 41-го года. Вот как-то так непроизвольно, как-то моментально вот в этом отрезке наступала какая-то тишина… Мы ждали войны. 
И потом понимаете, даже разговоры… У всех же военные отцы, и когда дома собираются то одни, то другие… 
В.Д. - А 41-й как начался? На 1-е мая был снегопад, говорят, плохая примета…
- Да, было холодно. Потом уже, когда мы шли домой – снег пошел. 
А про то, что война началась, мы и не знали. У нас отец уехал в командировку, причем на Восток куда-то. Улетел. А утром – долго спали, потом меня мама послала за хлебом. Я иду, смотрю – все бегают, военные бегают, какие-то машины бегают – и ничего не могу понять. Захожу в магазин, там женщины плачут… «Что такое?» «Война». И я пришла и говорю маме – «Война!». «Откуда, кто тебе сказал?!» Я говорю: «Выйди, включи радио». Включили радио – и выступление Молотова. И ждали, а… Знаете ведь – неприятно ждешь, а когда оно случается, все равно оно неожиданно. 
И сразу вымело весь городок. 
Приезжала ко мне моя подруга – это уже было 1-го июля. И сказала: «Все поехали куда-то… Всех забрали, а нас с тобой оставили». Куда? «К Белорусскому вокзалу». Мы значит, с ней собрали какие-то вещи, поехали. Это первые – я была в первых отрядах, которые строили оборону Москвы. 
В 10 часов ночи метро закрылось. Часть там взяли, на Белорусском посадили и повезли к Смоленску. Нас повезли на Киевский (он тогда был Брянский), посадили там и повезли в Брянск. Мы приехали в Брянск, потом несколько каких-то маленьких станций проехали от Брянска – так там нас и высадили. И мы пошли, шли-шли-шли, нас там распределили – мы рыли противотанковые рвы. Вот первый раз нас там обстреляли. 
В.Д. - Это уже сентябрь?
- Нет, это не сентябрь! Это в июле мы приехали, да, июль был! В сентябре, 12 сентября уже взяли Брянск. Это было… 1-го июля мы уехали, ну 2-го мы там были, а это, наверное, середина июля. Первый раз нас обстреляли. И это было настолько неожиданно, что даже никто не упал. Потому что все рот разинули, а он идет и косит – хорошо, не по нашей стороне. Истребитель, шел вот так вот и косил.
В.Д. - Двухмоторник? 
- Вы знаете, я не помню. Там близко была уже линия фронта, уже в июле. Мы рыли июль и август. В августе было Смоленское сражение, и они начали подходить уже к Брянску. Потому что мы уже ночью видели зарево, уже к нам поступали раненые, уже шли и туда и обратно мимо нас – а мы все колупались с этими противотанковыми рвами. Потом пришел приказ нас отправить в Москву. Пришел какой-то военный (ей-богу, не знаю, в каком звании, это мне было невдомек). Он построил так нас: «Через лес идем. Каждый друг от друга на расстоянии трех метров. Очень много высажено десантов. Если начнут стрелять – чтоб всех сразу не постреляли». Вы знаете, мы пришли в Брянск. Это было уже конец августа. 
Брянск бомбили – вы не представляете! Он ВЕСЬ горел! Стояли составы, приходили воинские, и стояли санитарные. И я только помню… Во-первых, у нас с Люськой было, по-моему три или пять рублей денег. И вдруг она мне говорит (Брянск горит, взрывается везде): «А ты знаешь, там стоит киоск и торгуют мороженым!» Мы побежали покупать мороженое (смеется). Купили мороженое, страшно счастливы… Вернулись – и был состав с ранеными, и нас пожалели… Мы вот как-то растеклись и уже не было большой группы, а была группа человек 10-12 – и нас по вагонам взяли. Тронулся этот состав – и тут мы слышим, что за Сухиничи идет бой. И если мы Сухиничи не проскочим, то мы оказываемся в котле. Остановится поезд – мы спрашивать: «Это Сухиничи?» Всем надоели жутко. Короче говоря, наш состав или предпоследний, или последний, потому что прошли мы – потом пропускали мы составы сюда… Когда в Москве вышли на Киевском вокзале: во-первых – вшивые, грязные, оборванные ( у всех, кто поехали в каких-то туфельках – босые) – жутко! Мы вышли там, и радио говорит, что бой идет за Брянск, а Сухиничи уже были взяты. Бой идет… уличные бои в городе Брянске. Мы так выскочили. А из Смоленска наши так – не выскочили. Потому что они попали вот туда под Вязьму; во-первых, их побили еще раньше, а во-вторых – тот, кто остался они все в части. Кто солдатом там, мальчишки, кто санитарками девчонки – они все в армии были. А мы оттуда еще вышли. 
Люська моя потом очень переживала – она сказала: «Мы же были в первую оборону Москвы!». Нам не дали медаль за оборону… Я сказала: «Она нужна тебе? Мне не нужна. Ну их к черту – кому-то доказывать…»
В.Д. - А оттуда не бежали?
- Нет. Все, как одна были. Единственное знаете за кем приехали? Но приехала машина, через неделю – знаете такой был Максим Дормидонтович Михайлов, бас, в Большом пел? А там были в основном маевцы, а дочка его училась в МАИ – вот за ней приехали. Бежать никто не бежал, и она не бежала. За ней приехали, и увезли. Остальные все – даже в голову не приходило, чтобы уйти. Мы жили у тетки Алены такой, нас четыре человека жили… однажды мы приходим – она заколола поросенка. «Лучше пусть мои девки съедят, чем немцы!» А мы еще так удивились, что она говорит, что немцы придут. 
В.Д. - Но сейчас есть разговоры, что строительство всех этих оборонных сооружений велось насильственным путем, что людей туда сгоняли и охраняли, они оттуда бежали…
- Мы – первые были. Может быть, поэтому. И мы были не какой-то народ, мы были – институт МАИ, из нашей школы было человек 10, потом еще институт Пищевой вот был, Ленинградский район… Понимаете, мы были – организованной массой, и были у нас люди, которые начальники, были которые занимались снабжением… Почему-то вот жара была, а нам все время селедку давали… Мы тете Алене принесли селедку, а она заплакала и сказала – она после революции первый раз видит селедку. А когда она нам нажарила картошки на сале, мы ее лупили за милую душу, она сказала: «Это вам, девки, за селедку».
Мы были организованны. А потом когда собирали – наверно, так и было, потому что потом выгоняли домохозяек и так далее, понимаете – вот, нужно окопы рыть! Они туда приезжали, конечно они оттуда бежали. А нам даже в голову не пришло. Нас организованно привезли, все было, были какие-то старшие, которые… У нас единственно, что вот наша тетя Алена – у нее был парень лет 15 - Коля такой… Жара была страшная. И она каждый раз наливала ему большой бидон воды и он нес. И вот все кричали: «Дай попить!», а он отвечал: «У меня свои девки есть». Он искал нас, до тех пор, пока он нас не напоил – он никому воду не давал. И вот Коля нас хорошо так поил водой…
Мы жили над хлевом, внизу свиньи, наверху вот так мы жили. 
И вы понимаете – не успели построить эту линию. Там были инженеры… ну тогда же носились с этим Дворцом Советов, а тут все это прекратилось, а инженеры вот, которые… вот с нами были два инженера, которые строили этот дворец Советов. Они ходили с картами – вот тут так, вот тут скос… еще в начале. Ой, здесь мало скоса… Потом-то как построили – так и будет, а сначала-то никто не думал, что туда так быстро дойдут! Мы же первого числа приехали – это неделя прошла! 
В.Д. - А обращение Сталина…
- Оно было второго июля. Мы его не слышали. 
И первые бомбежки, они были 21 июля, через месяц. 22 июля бомбили Москву. Мы-то ночью слышим – гудит. Люська говорит: «А ведь это летят – на Москву…» Я говорю: «Да будет тебе!..» Она говорит: «А что тут бомбить-то, ночью?» И потом мы когда пришли на трассу, сказали, что Москву бомбили. 
Ну вот отряд маевцев (нас присобачили к ним), отряд пищевого института, отряд кооперативного института… Это были такие комсомольские отряды. А вот потом, когда брали уже дома – «Иди, рой, копай!» - вот тут уже не думаю, что была дисциплина. Там уже не было ядра. Когда домоуправление выгоняет – это уже не то. Нас же посылал райком комсомола. Это же была величина! 
Но вот этим хуже досталось, кто под Смоленск уехал. Тут как говорится, кто какой билет вытянет. 
Но мороженое мы купили!
А самое интересное-то не это. Самое интересное – когда мы вылезли и мы (у нас уже вещей никаких не было, ничего) – и вот мы пошли в метро и нас не пустили. Потому что увидели, какие мы грязные и вшивые, босые… Сказали: «Босые в метро не ходят!». Мы вышли, сели на бордюр и поплакали. А потом – что ж делать! И вот мы трамваями… А поскольку мы деньги-то проели, то в трамвае – до тех пор, пока кондуктор не увидит. И вот так мы добирались до своей Покровской Трещины… Приехали домой. 
Я приехала – у меня дома никого нет. Отец на фронте, а маму в эвакуацию. Я одна. Тут как раз и закрутилось у меня, когда я должна была что-то делать. 
В.Д. - И вы пошли добровольцем. А почему именно в ВВС?
- Я не знаю. Я не могу объяснить. Я услышала обращение, оно наверное, произвело на меня впечатление.
В.Д. - А вы совсем до этого не летали?
- Упаси меня бог! Самое главное, что у нас в классе мальчишки летали, в аэроклубе в Тушино, и один и другой, такие прям шибко летчики… Летала на фронте я одна. Один сидел в штабе, а второй под Сталинградом – ему крупно повезло – разорвался снаряд и ему коленку повредило, он не воевал. И вот Сашка – а он сейчас директор Госстандарта, Сашка Гличёв, профессор: «Вот знаешь, когда мы летали…» Я говорю: «Кто летал? Кто летал? Я летала. А ты молчи – ты сиди на земле». «Да, черт возьми, вечно-то ты вылезешь! Мало того, что тебя вечно ставили, как отличницу в пример, так я из госпиталя вышел – «Где, говорю, Людка Попова?» - «Она летает на «пешке». Я сказал: «Тьфу, черт возьми, и тут обошла!» 
Я не могу объяснить, как я пошла. Видимо, тут и угар патриотический тоже – ну лет семнадцать, что там ума-то, господи! Ну у меня вот в 21 год уже война за плечами была, а что сейчас 21 год? Считается, что ребенок… 
В октябре я попала в этот набор. Накануне паники. 
В.Д. - А паника была большая? 
- Архивы жгли, дым стоял большой. И первое – утром проснулись люди, пришли на заводы, а начальства никого нет – все сбежали. Знаете, вот тут завод «Подкалибр», а тут дорога на Медведково, на север, она свободная была, не перерезанная – и вот там бежали на машинах, с барахлом. Рабочие вышли – там, между прочим, был большой шухер. Они многих поколотили там. Просто поубивали. Об этом никогда не говорят… И не только там. Ведь рабочие-то пришли на завод – а никого нет. 16 октября. По улице идешь – грабили магазины, разбиты, какие-то макароны ветер носит, зола с крупой какой-то ветром… Кругом Москва же была перегорожена этими «ежами»… Это была паника. Но надо отдать должное – ее очень быстро прикрыли. Очень быстро. И это было 16-го, может быть в ночь на 17-е, а потом все – стреляли на месте. 
И вот осадное положение было объявлено 16 октября. И вот сколько было осадное положение – и вот только 7 ноября когда парад состоялся (как-то я так понимаю, меня уже не было в Москве), и вот то, что парад состоялся, для всех москвичей было какой-то надеждой, что – не сдадут. Тем более, что Сталин был на параде. И с парада пешком на фронт. Не надо было никуда ехать – кругом фронт был. Одна вот эта ваша дорога на Ярославль осталась. Остальные все перерезаны. 
И вот когда Жуков пришел – ему же нужно было остановить танки, ведь он же выгреб все здесь. Он ведь детей бросил, училища – они кричали «мама!», а их давили танки… Чтобы только задержались, пока подойдут сибирские дивизии. А дети 15-16 лет, курсанты – вот это пушечное мясо. Они кричали «мама!» и ничего не могли сделать. Жуков их бросил под танки…
В.Д. - Вот в этот момент у Жукова скорее всего совсем не было выбора. Участь полководца тоже страшная участь, хотя и по-другому…
- Но о Рокоссовском, о Коневе так не говорят, как о Жукове. 
А скольких расстреляли, когда в первый день войны… Сталин же приказал не поддаваться на провокации… сколько расстреляли людей за то, что они вступили в бой? Приказ был эти КГБшникам, они стреляли.
В.Д. - Не знаю серьезных документов, подтверждающих массовость такого дела.
- Да какой дурак оставит такие документы? Да с точки зрения истории - у нас ни на что нет документов… Документы каждый приходящий сжигал.
Ну знаете, были же ведь и очевидцы… Хоть шепотом, да говорили. Да многое, из того что было – и не вошло в историю. Не было записей. Очевидцы умерли, а в записи кто-то побоялся… Ведь говорят – раньше вели дневники. А ведь эти годы – с 32-го страшного, начиная – 32-й, 33-й, до 37-го – кто бы вел дневник у себя дома? На себя досье? Не только на себя, но и на массу знакомых?! Выбили саму манеру вести дневник. 
В.Д. - Кстати, готовится сейчас одна интересная публикация – дневники Ватутина. Дело в том, что во время войны высшему командному составу НКВД категорически запретило вести дневники, а Ватутин в нарушение приказа дневник вел.
- А я знаю. Простите пожалуйста – если нам зачитали этот приказ: что если ты будешь вести дневник, попадешь с фронта на Колыму, - то все так. 
- А вторая волна московского ополчения – это самое страшное, что было. Вооружали их плохо, они все были в цивильном почти, в пиджачках… Это были смертники. Их даже не научили толком стрелять. И в эту волну попало очень много московской интеллигенции. И так во всем. А в Питере? То же самое.
Глава 3. По призыву Расковой
- В сентябре 41-го года выступила Марина Раскова (это личность очень известная). И обращение было к женщинам-летчицам – она, значит, будет формировать полки, и чтобы к ней все пошли.
Летало женщин много. Потому что Батаевское училище выпускало, аэроклубы выпускали – летало женщин много. И все потянулись к ней, обычно это было через ЦК комсомола.
Я отношения к авиации не имела (я кончила девять классов), но я поперлась, пардон… Мне сказали, что мне еще семнадцать лет и поэтому меня не возьмут. Ну – ходила-ходила, в конце концов выходила, господи, чего тут такого… И всех отправили в саратовское… в Энгельс, в энгельское училище, ну там Саратов рядом, туда в училище.
Вот нас здесь собрали, сформировали и пошли эшелоны в Энгельс.
В.Д. - Вас хоть обмундировали-то нормально?
- Я как-то не обращала на это внимание. Чего-то выдали. Какие-то комбинезоны, сначала ботинки… потом уже, поскольку мы летали – галифе… Ну все б/у. Ну пускай старенькие, но шинельки какие-то давали… 
Вы знаете, я как-то не могу вспомнить, в чем я ходила, честно. Потому что наверно в то время это было совершенно неважно. Самое главное – у нас было летное. Зимой у нас был теплый комбинезон, унты, шлемофон был… Он был на меху, но сверху не кожа, а… ну вот как плащевая ткань тогда. Демисезонные комбинезоны давали тоже. Я вот, например, получала вот такие здоровые унты. Всегда смеялись – я в них только в самолете ходила, говорили: «Людка принесла на старт унты»… Я их снашивала за сезон полностью, потому что они у меня так – как лыжи. Я в сапогах… сапоги какие-то были – мне крупно повезло, был 38-й размер, я носила 34-й – а так все 40-й, 41-й… Вот сапоги давали кирзовые. 
У нас я помню, «Три запятых» была – штурман полка Тоня Зубкова – такого вот росточка, у нее были сапоги 40-й или 41-й, и намокли когда носы у них – и вот так дыбом встали. «Запятые». И у нее нос такой курносый еще. Я говорю: «Три запятых в строю». 
Раскова там распределила на три полка – она мыслила, что эти полки будут работать вместе. Полк истребителей, бомбардировщиков и полк ночных бомбардировщиков… На У-2.
Сейчас из истребителей в Москве… вот я знаю, что есть еще Тамара Памятных в Ростове живет, из истребителей, и была Галя Бурдина, она в Риге была. Здесь в Москве летного состава истребителей я просто не знаю…
У них сложилась судьба хуже даже, чем у нас – мы сохранили полк, а у них пополнение шло мужское… Там вот у них Шура Макунина, она сейчас очень больна… она была потом завкафедрой географического в Университете. Сейчас она очень болеет… Потом у них есть еще очень достойный из штаба – Зоя Малькова, она академик, филолог (она специалист по английскому языку)… 
В.Д. – А начинали вы летать на чем?
- На СБ. Ну сначала «сучку» дали (Су-2), но ее быстренько сняли, и – СБ. Начинали на СБ. И когда на СБ полетали, то сразу уже на «пешку» посадили. И все стрельбы, бомбометания – все это с «пешки». Вот мы ходили на полигон – бомбометание, стрельба по щиту, стрельба по конусу – ну, это все штурманское и стрелка-радиста… Это все было уже на «пешке». 
В.Д. - «Сушки» выбили быстро…
- Ага… «Сучки»… (смеется). В апреле 42-го года первый набор закончил переучивание на Су-2, а в июне вышел приказ, что наш 587 бап должен начать переучивание на Пе-2. 
И стали нас учить. Все это вообще было 3-м запасным авиационном полком, и там переучивали летный состав с одного типа самолетов на другой. А нас-то надо было не переучивать, а всему вообще учить!
Переучивание было поэтапным. Сначала всех посадили на СБ, и только после того, как освоили СБ с инструктором, пересадили на Пе-2. Это первый призыв начинали учить на Су-2, а потом Раскова отказалась. И когда наши пришли, второй призыв, то мы сразу уже на «пешку» учили. А потом уже на «пешке» мы экипажами соревновались – кто лучше готов… Теорию нам по 10-12 часов порой читали, матчасть нужно, стрельбу воздушную нужно, стрельбу по щитам нужно, бомбометание нужно, навигацию, астрономию, метеорологию... И все это давали. Метеорологию тоже нужно было – прилетаешь с запада, метеорологи спрашивают – что там, какие облака, какой ветер… 
Вон «пешка» (показывает на модель). Мы перешли на «пешки». Тут и таких дилетанток, как я, потребовалось… Если набирали радистов из ГВФ, то штурманов нас большинство училось, как говорится – кто мало или налетал или пришел вот такой зеленый, не знает, где хвост, где нос. Штурман, понимаете…
В.Д. - То есть штурмана учились, не имея фактически летной подготовки?
- Абсолютно. Абсолютно. Многие из них начинали летать в аэроклубе, а многие вот такие как я, ничего не имея, не зная, как надеть парашют.
В.Д. - Но это ведь сказывалось на результатах…
- Вы знаете, я не могу этого сказать. Потому что учились до того вот… остервенело, так можно сказать, мы занимались по 12-14 часов. 
Сидим как-то на занятии, в очередной раз заходит штурман нашего полка, майор Ворожбянский, посмотрел, что мы понаписали и снова ушел. Лена Азаркина и говорит: «Знаете, девочки, он ведь надеется, что мы с каждым днем становимся все умнее и умнее – а мы все такие же глупые, если не глупее, потому что совсем обалдели…»
Но молодые были, молодость играла. Бывало, ночью… Распишем пулечку… И пока дежурный в дверь стучит, мы делаем вид, что мы спим, все это уберем, приляжем… «Ах, ах, да, но мы спали, мы не слышали…» А если он не пришел – до утра дуемся в преферанс этот. 
Тренировочные полеты после теории начались с того, что нас всех стали вывозить на ТБ-3. Для нас он был подходящим уже потому, что нас всех могли вместе погрузить в него и при одном инструкторе-штурмане проверить каждую, что она может, чему научилась. 
И вот первый полет. Подходим мы к это четырехмоторной громадине, стоим и не знаем, как себя вести, с чего начинать. Под крылом кучей свалены парашюты. Штурман нам кивает – дескать, разбирайте, а мы и не знаем, как парашют на себя надеть и пригнать по себе. Самой смелой оказалась Тоня Пугачева – подошла к парашютам, потянула первый попавшийся за лямки и стала надевать. Не говорю про то, что они все были на мужиков подогнаны, на здоровых, а Тоня – 155 см роста, она у нас самая маленькая была. Так она еще и бодро так просунула ноги в плечевые ремни. Экипаж ТБ смотрел на нас, конечно, - так они все со смеху покатились… Ну штурман их приструнил, показал нам, как парашют одевать, как подгонять, помог… И в это время мимо идет борттехник с пустым ведром. Тут у нас внутри все сжалось – все мы уже знали, что болтанка укачивает непривычных, и всем нам придется худо. Но, к счастью, в первый раз все обошлось и ведро пустым вернулось… Это уже было наше большое достижение! Ну а потом, в полетах, - по 6-7 часов ведь болтались в воздухе! – нет-нет, да подбежит кто-нибудь к ведру. Но внимания на это уже особого не обращали. 
Потом нас перевели из Энгельса в Йошкар-Олу, где мы доучивались. 
На аэродроме мы знакомились с нашими будущими летчиками. Летчики все до войны уже летали – или в ГВФ, или в Осоавиахиме, у всех был большой очень налет. Они уже переучивание заканчивали. Летчики стали к нам присматриваться, нашего штурмана-инструктора Опарина расспрашивать – в общем, не торопились. А мы все дрожали, понятно дело…
И вот подходит ко мне однажды Нина Малкова. А она, надо сказать, одна из первых самостоятельно вылетела на «пешке». И предлагает мне стать ее штурманом. Я на седьмом небе была – вот, есть командир экипажа, который поверил, что со мной как штурманом можно летать!
Когда экипажи все сформировались, начали мы самостоятельные тренировочные вылеты уже на Пе-2. 
Аттестовали нас, получили мы звания младших лейтенантов – и стали готовиться к перелету на фронт. 
Вот. Сформировался полк. Часть полка ушла раньше, а вторая часть – вот таких зеленых, как я – мы пришли чуть позже. 
1.12.1942г . 587 бап убыл на Калининский фронт в состав 8ВА (аэродром Киржач).
26.12.1942г. 587 бап убыл на Донской фронт в состав 270 БАД 8ВА.
04.01.1943г. при перелете по маршруту Арзамас-Саратов в сложных метеоусловиях на самолете Пе-2 погибли командир полка майор Раскова М.М., штурман полка капитан Хиль К.И, воздушный стрелок-радист Ерофеев В.Н. 
Так вот сформировался полк. И при перелете под Сталинград Раскова погибает. Она взяла наш полк… А почему погибла я скажу – летчик она была, ее научили быть летчиком – она как штурман не могла командовать полком, она должна была быть летчиком. Вот они летели звеном, двое ведомых остались живы, у них был очень хороший налет, хотя они попали в туман… она разбилась. Полк остался без командира. Замкомандира полка у нас была Женя Тимофеева, причем она единственная, кто пришел в полк с опытом… она летала на СБ (мы же сначала садились на СБ, потом на «пешку») и была командиром отдельной эскадрильи – а это большой и налет и практика…
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Командир 2-й эскадрильи ст.лейтенант Евгения Тимофеева
В.Д. - Это уже в 41-м она была комэска?
Да. Она была командиром отдельной эскадрильи ДО ВОЙНЫ. Ее взяли в полк замкомандира полка, потому что, конечно, ее практика и ее знания полетов на двухмоторных… у нас же никто не летал на двухмоторном самолете, это ж нужно было… садились на СБ, а потом на Пе-2, а Пе-2 очень строгая машина, Петлякова… ну, лучше не было… А потом, знаете, мы к ней привыкли. 
И тогда нам наша замполит… Елисеева такая была… она поехала в штаб ВВС выбирать нам командира полка. Мужчину.
В это время какой-то полк на Пе-2 был очень потрепан, переформирование было, и вот она смотрела… Как она пришла и сказала: - Мне нужен командир, чтобы у него было небольшое звание, мало орденов – чтобы все заработал он с нами. 
Вот она выбрала Валентина Васильича Маркова. Когда ему сказали, он спросил: - За что?!
Но знаете, скажу не хвалясь – он об этом не пожалел. Трудно входил потому что, знаете, как женщины: на нее прикрикнешь – она заплачет. На нее не заругаешься – она распоясывается…
В.Д. - Да, мне говорили, что на мужика в критической ситуации нужно просто матернуться…
- Да, а тут все, понимаете… Но – он получил летный состав с очень большой практикой. У нас из летчиков меньше 1200-1500 часов НИКОГО не было, у нас только на Пе-2 налет у летчика в среднем был часов 100. А в мужских полках по 30-40 выпускали. 
В.Д. - Потому и били так отчаянно…
- Да. И даже вот знаете – в войну аэродромов не было, укатывали картошку там, горох, и там в дивизии, у нас даже в корпусе (у нас Ушаков был командир корпуса), когда собирал - и вот делили аэродромы. Как на 50 метров больше – все мужчины дрались и все. Марков всегда сидел. Он говорил: - Мои сядут на любом, и взлетят с любого. Мне нужна землянка, где будет стоять чан и будет горячая вода – они стираются и моются. 
И мы все это имели. 
И полк потом… Марков знал – что никто не отстанет в девятке. Он дал команду : -Вот так пошли, плоскость в плоскость – и будут идти. 
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"Батя", комполка подполковник Валентин Васильевич Марков, 1944г.
20.01.1943г. 587 бап перешел из состава 8ВА в состав 223 БАД 2 БАК 16ВА 
В.Д. - А почему вас так долго учили? На фронт ведь бросали после очень короткого периода обучения… А вы учились больше года. 
- Да. В 43-м году первая партия под Сталинград попала, а в 43-м в сентябре вот уже вторая партия. И нас доучили. Потому что другого пополнения не было. А они хотели, чтобы остался женский полк. Это целиком заслуга Расковой. И еще то, что вот кто-то там из авиационных… нарком авиационной промышленности Шахурин очень благоволил к ней. Был у нас вроде шефа полка. Он даже на встречи наши потом приезжал после войны… Он где-то помог. А потом, когда полк уже заработал, ему нужно пополнение – вот оно пришло, и все. У нас же полк неполный был. У нас две эскадрильи в полку были. Потому что когда наша третья пришла, первые две уже потеряли много, нас туда – и так две и остались. А кончили мы войну – «девятка» и «пятерка». А летчиков мужчин не брали. У нас стрелки-радисты были мужчины и много техников. 
В.Д. - А откуда пополнение шло, когда аварии были на переучивании?
- Так ведь мужчины бились. У нас никто на переучивании не бился. У нас одна была авария – «капот» (капотирование), но все живы-здоровы. Причем на спарке даже была. И все. А больше ничего не было. 
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Слева Галина Ломанова (пилот), справа - Людмила Попова (штурман), 
поздняя осень 1944 года.
И конечно большой плюс был – это большой налет. Вот когда Раскова шла, то у нее с одной стороны шла Година, командир звена, а с другой стороны вот моя Галя Ломанова. Вот они шли звеном, первые вылетели. Попали в пургу, в снег. Стали пробиваться вниз. Вот – чутье, что ли, у тех – и Ломанова, и Година побили самолеты, но они посадили - весь экипаж жив. Ну там у Гальки Ломановой Папуша (стрелок-радист) морду разбил об пулемет. Но все живы. А Раскова – вот так вышло. При всем ее таланте, кончено ей все-таки не хватило мастерства. Да еще на «пешке». Если б она была на СБ – другое дело. А эти живы.
Люба (Година) погибла, вот она похоронена в Ельне, а Галя вот умерла года три тому назад в Питере. Я там была, на могиле… Ну, мой летчик… Экипаж. Это как-то цементирует. Она от меня зависит, я от нее, мы вместе – от стрелка. Это команда. И вот в самолете я всегда обращаюсь: «командир», «стрелок-радист»; ко мне обращаются – «штурман». На земле пожалуйста – Ирка, Людка…Все точки расставлены во время работы. Если командир сказал так – значит будет так. Если я сказала – «начало боевого пути!» - все, умри! а держи. Все. НБП! Начало боевого пути. 
Глава 4. О самолетах
- Первые "пешки" делали в Иркутске. Тогда делали зализанные все, а потом-то уже… Какая скорость… Ну, зализанная – прилизанная она даст 500, а истребитель атакует 600-620, ну куда денешься-то. 
Там очень маленькая кабина. А еще Петляков там придумал – мы все это выкинули к чертовой матери, пардон… потому что вот прицел, и здесь такой кронштейн, и значит такое корыто – чтобы я садилась туда на парашют, и чтобы я сидя… Простите пожалуйста, что я сидя увижу? Мне же эта штука будет мешать! А когда все это выкинули, я просто вставала на колени, устервенялась в этот свой прицел… отбомбилась – и тут же вставала к этому паразиту-пулемету, потому что тут черте что делается. А то б я расселась - как будто я пришла на парад! Мы выкинули весь этот таз, это все оборудование, а вставала просто на колени. Там и так-то теснота, а еще этот таз. А с пулеметом… Когда упрешься – там такой задник пулемета, прямо вот прицел… Там такое зеркало золотое и на нем крест. А сзади меня уже подпирает спинка. Ты уже не можешь дальше откинуться – такая теснота. Вот между креслом… вот тут прицел, здесь автоматический сбрасыватель (когда я нажму на кнопку, я слышу, как пиропатроны работают, бомбы идут – но обязательно надо продублировать, потому что – может какая-то зависнет дура); здесь вот… я устанавливаю, через сколько следующая серия должна идти – через секунду там, через две. И вот попробуйте туда пролезть, и еще слушать – «Отдай ручку» или «бери ручку». Да зимой, в теплом комбинезоне. Да еще и парашют болтается. Так что там как в капкане. Ну, других не было. 
Пока летели – промеряли ветер, делали расчет на угол прицеливания – потому что если отбомбился не по цели, тебе ж не засчитают вылет. 
В.Д. - А у вас сколько вылетов было? 
- Совсем немного, 50 там с чем-то. 
Когда Петляков разбился, то его похоронили в Казани. На кладбище поставили памятник (там же, на этом кладбище, по-моему, похоронен Василий Сталин), и вскоре на нем появилась надпись: «За шасси - спасибо, а планер сам испытал». Там ее и закрашивали, а тут зубилом кто-то выбил эту надпись!.. Он ведь разбился на «пешке». 
Таких шасси, как у «пешки» - ни у одного самолета не было. «Пешка» с десятиметрового «козла» вниз сыпалась, и если не боковой удар, а на колеса – то ничего шасси не было, «козел» был и серия «козлят». 
Вот… «За шасси – спасибо, а планер сам испытал». 
- Я и на Ту-2 летала. У нас рядом Скок летал. А тогда только дивизия Скока воевала на Ту-2. И я как-то там была и летала. Сказала: «Я на вашей «Коломбине» летать не буду». Там у Ту-2 воздушные моторы (моторы воздушного охлаждения - В.Д.) и эти моторы – они кабину с двух сторон закрывают. Обзор намного хуже. Вот видите – на «пешке» кабина выше моторов, а у Ту-2 моторы выше кабины. А они же громадные, «звездой»… А у нас – 109-е моторы. (имеются в виду 12-ти цилиндровые V-образные моторы водяного охлаждения М-105Р - В.Д.).
В.Д. - А я слышал, что летчики ТУшку больше любили, чем «пешку»... 
- Наши могли ее больше любить после войны. Если в войну единственная была дивизия Скока, то там – любить или не любить, они на ней воевали и так же горели. 
Она живучая, у ней более мощные моторы – но обзор ни к черту. А для бомбардировщика обзор знаете как! Знаете, штурман нас как учил? «Если прилетел, и здесь (на загривке) не натер шею – я тебе пару ставлю, значит ты головой не крутил». Все зависит от того, кто первый кого заметит. А если ты будешь ворон ловить… Так что крути головой! А там (на Ту-2) крути-не крути – я стою в кабине, у меня эти две махины сбоку… Задний сектор есть, а сбоку как хочешь подходи ты. А скорость больше у нее. У нас крейсерская – 350, ну, вообще, по описанию, максимальная – 450, но я не знаю, когда она давала. Знаете, когда со снижением идешь – тогда может быть. А так – 300-350. А у них 450-500, 450 – как крейсерская. И потом – пробой в моторе воздушного охлаждения и в моторе водяного охлаждения – это, как в Одессе говорят, «две большие разницы». 
А потом – «пешку» быстренько сняли, и всех пересадили на Ту-2. А это уже после войны, так зачем ему крутить головой-то? Ведь никто не прилетит… 
А «пешка» очень строгая машина. Знаете, когда переучивались на «пешку», у нас каждый день были катастрофы. Именно катастрофы, а не аварии. И по НПП (наставление по производству полетов) положено – если катастрофа, то прекращаются полеты. Один день: только начали полеты – катастрофа; другой день… А на третий день командир полка сказал: «Оттащить – и летать!» Потому что так мы ничего не сделаем. И у нас бывало по три катастрофы в день. А в особенности… наши-то не бились, а вот ребята… у них налет маленький, а она очень строгая машина. Она не терпит никаких вольностей… они привыкли в других машинах, когда можно как хочешь ручкой дергать. Потом нужно следить за скоростью, потому что она легко срывается в штопор и из штопора не выходит практически. Потеря скорости – и она валится на крыло и срывается в штопор. Она очень строгая, и поэтому много погибло еще до того… Но в полете в общем-то она была красивая, хищная такая, когда идут строем... 
В.Д. - А у вас «пешки» как камуфлировались?
- Зеленые. Ну, низ голубой, а так зеленые. А в эскадрилье уже пятна красили, если успевали. Винты… сначала винты были такие длинные, РА, а потом, когда поставили моторы М-105ПФ, уже форсированные – тогда обрезанные, короткие. Это уже с 44-го года. У нас по-моему еще до конца войны с РА парочка осталась… 
Ну, номер конечно, потому что у всех номера были опознавательные…
В.Д. - Никаких эмблем полка не было?
- У нас на шайбе внизу была такая белая полоса – это наш полк. (У мужа на шайбе была косая полоса). И белая полоса на фюзеляже, у хвоста. На фюзеляже номер. Последний у меня был 74-й. Белый номер. 
Я начинала летать на «77», потом у меня была «78», на котором мы с Галей летали, я наводила звено… Потом, когда Галю ранили, меня перевели в ведущее звено к Осадзе, у нее там штурман выбыл. Я, в общем, и дня не просидела на земле. 
Была у нас машина с рисунком, но машина эта, «74», погибла – мы сели на вынужденную. Был гвардейский знак, на носу. Подбили нас… когда Васю ранили… где-то под Кенигсбергом. Это апрель. 10 апреля взяли Кенигсберг, а мы туда прилетели за неделю, может, за десять дней… 
А закончили мы на новой «74», и там уже гвардейский знак не рисовали.
Еще была у Кати Федотовой ласточка нарисована, номер… не помню, в другой эскадрильи она была. 
Первая цифра зависела от эскадрильи. У командира эскадрильи была номер «72», у ее заместителя номер «73», наша «74». Левое звено – «75», «76», «77». Правое звено – «78», «79», «80», и «81» запасная. А в другой эскадрилье были меньше номера, но я не помню. У командира полка – «99».
Глава 5. Женщина на войне
- Понимаете, оказались девчонки очень упорные и ответственные в полетах. У нас ни разу не было бомбометания не по цели – ни разу. А это бывало. 
И работали. Да – были потери. Были… как говорится… кто-то сгорел, кто-то упал, кого-то сбивали, кто-то возвращался… Понимаете, это – нормальная боевая работа. И вот так мы прошли войну. И вот что интересно – у женщин все-таки физической силы гораздо меньше, чем у мужчин.
В.Д. - Духовной больше…
- Да, обычно больше. А здесь нужна была физическая. Вот представьте себе – «пешка» имела (по описанию Петлякова) загрузку только в бомболюки 600 килограмм. Мы вешали бомбы еще дополнительно, мы возили 1000 и 1200. При полной заправке – представляете, какая тяжесть машина. 
Я летала с тремя летчиками. И только одна – последняя, Осадзе, она была очень сильная, маленькая такая, знаете, сильная – она могла поднять одна хвост, а с первыми двумя – начинаем взлетать – «Иди, будем ВЗЛЕТАТЬ»… С первой взлетали так (вот Нина у меня была): отдавали полностью штурвал и упирались вдвоем. Потом она давала левую ногу (обычно разворачивается влево самолет) и – давала газ. И - вот этот штурвал рвется, кричит: «Держи, держи, держи!», потом начинают рули работать, и я чувствую, как уже становится легче, и уже подъемная сила, и – «Убирай!». Со второй – говорила: «Иди, взлетать будем». Вместе… (смеется).
В.Д. - А у "пешки" кабина узкая, там тяжело вперед вдвоем штурвал отдавать…
- Да, вот такая маленькая кабина. Вы знаете – все наши куртки, которые мы носили, штурманы, они все были – отсюда досюда разорваны со спины – потому или я сюда проталкиваюсь, зацепляюсь; или я стою за пулеметом, здесь бронеспинка, значит, тут все у меня рвется. Между бронеспинкой и пулеметом – вот такой зазор (показывает сантиметров 40). И там же очень тесно и очень неудобно. И здесь внизу у меня еще и прицел. И вот так летали. И тем не менее летали. 
Все это, конечно… Когда прилетели на Парад Победы – нам пригнали самолет туда… А там же, в Монино, академия летная – узнали, что мы будем облетывать машины – так они все летчики вылезли. Одни летчики говорили, что мы будем биться на взлете, другие – на посадке, третьи – еще чего-то. А те, кто с нами когда-то летал - стали заключать пари, и приличные – что мы и взлетим и сядем. Ну так оно и получилось. И единственное, что вечером… ну там, Дом офицеров… как же на танцы не пойти – смешно даже, все-таки нам по 20 лет… Знаете, я помню, я вошла в Дом офицеров – стоит кучка «академиков», как мы их называли, и о чем-то там разговаривает, и один говорит: «Вот счас мы спросим». Я не обратила внимание. А потом говорит: «Лейтенант, можно Вас?» Интересно… «Да, - говорю – пожалуйста». «Что делает у вас штурман на взлете?» Я говорю – «Как что?» «У вас каждый штурман стоит рядом с летчиком»… Я говорю – «Хвост поднимаем». «Как? И вы – так летали?» «Да». Была немая сцена, но я решила, что я все сказала и ушла. Вы понимаете – это очень тяжело. А если несколько вылетов? Один же оружейник не повесит бомбы… Повесить бомбы, укомплектовать, если бой был, боекомплект БТ. Березина турельный, 12,7 калибр.
В.Д. - Тоже, кстати, нелегкая штука…
- Знаете, это нелегкая штука. Вот я вам скажу такую вещь. Перед вылетом всегда нужно было поставить пулемет в рабочее положение – то есть его перезарядить, потом вернуть все, поставить на предохранитель. И вот значит, я кричу своему (да и все так) кричу своему технику: «Витька, иди, будем перезаряжать». Значит, вдвоем ведь не влезешь. Открывается люк. Я вишу на этой ручке, моего веса явно не хватает, (там усилие перезаряжания 110, по-моему, килограмм). Я вишу, а он тянет меня за ноги. До щелчка. Потом щелчок прошел, я кричу: «Все, хорошо, все, мы, значит, перезарядили!» Перезарядили, я поставила ручку обратно, поставила на предохранитель – все, закрыли – я полетела. 
Воздушный бой. Ну, не бой – появились «фоккера». Пара зашла на наше звено. Мы все стреляли. Стреляли, все такое… Потом сели. Когда сели, прилетели – я говорю (там же вот такие большие гильзы), открывает Витька, техник – я кричу: «Витя, осторожно, весь люк… сейчас на тебя посыпется все…» Он открывает, они сыпятся, сыпятся… Я вылезаю. Он говорит: «Люда. Когда ты перезаряжала пулемет в воздухе? Смотри – целый патрон.» (Это нужно перезарядить было). И я вспомнила – что я жму и ничего нет! И вы знаете – вот эти сто двадцать килограмм я вот так (показывает – одной рукой) сделала. Я даже не помнила, я только потом вспомнила… Вот – откуда сила? Вот как человек держится за жизнь. Сколько я потом не пробовала… Мне потом Витька говорит: «Вот, придуривалась как, а! Ишь ты – говорит – иди, будем перезаряжать! А здесь – говорит – раз!» Ничего на земле не вышло. Я не знаю – это состояние аффекта? Особое состояние, потому что иначе это не назовешь. Это единственный раз, когда я, пролетав на «Петлякове» столько времени, да смогла перезарядить пулемет, да не где-нибудь, а в воздухе! Я говорю – я не помнила этого, я вспомнила только, когда он мне сказал – «Ты что ж это придуриваешься?» 
- Я вам сейчас расскажу случай. Нас сбили, и у нас, в общем, машина была потеряна. А «пешки» делал Казань. И вот мы в Казань прилетели, получать новую машину. Там в Казани – вот где аэродром - мильон на мильон, как хочешь – так взлетай, так взлетай, так взлетай… Поле большое, все… И вот говорят: вот стоят машины (мы с техником прилетели) – выбирайте. ну, выбрал там техник машину, мы взлетели ее облетывать. Взлетели, а после второго разворота на «коробочке» - обрыв шатуна, разрушился мотор. Ну, на этом-то аэродроме – сели! Подходит машина, этот… «козлик». Выходят два инженера, правда вид замученный, серые – ну что, господи, я понимаю. И смотрят – такая вот дыра, шатун вылетел. А я и говорю – «Чего ж вы такие машины-то делаете, чуть не убились!». Этот инженер на меня посмотрел, открыл дверцу и говорит: «Садись!» Я села. Поехали. Мы подъехали… знаете, типа ангара – сборочный цех, такой большой, ворота закрыты, а там идет сборка. Мы подъехали, вышли, он открывает эту дверь, станки так и так стоят, посередине – проход. В середине проходим: мальчишки – играют в чехарду. 12-13 лет. Около каждого станка – ящик, понимаете? Иначе он не достанет, этот мальчишка. Дети, знаете, с такой вот шейкой, и тоже – голубые… но они дети – и они играют в чехарду. Они перепугались, мордочки такие… А он и говорит: «Вот сейчас на вашем самолете чуть не разбился экипаж». Стоят, опустили головенки. И я заплакала. А он говорит: «Видишь, кто делает тебе самолеты?» Я тут лихорадочно стала вспоминать, у меня всегда… нам же давали шоколад, и у меня в комбинезоне несколько плиток… Брала дощечки, связывала их с плитками и так клала – ну мало ли, вынужденная… Я быстренько вытащила этот шоколад. А их было человек шесть. Было у меня плитки три-четыре. Я, значит, сопли распустила, даю первому, говорю: «Вот возьми, и поделите со всеми». А он так смотрит и говорит: «А что это?» И вот этим детям НАДО дать медаль «За трудовую доблесть» или как она там называется, потому что они, их руками делали эти машины. И мы на них летали. А их вот в свое время – забыли! А у них – детства не было! Ну вот что он там – поиграл в чехарду, а может там не то, не так соединил, но он же ребенок – ему 12-13 лет, от силы 14. 
А там и спали-то в этом цеху – смотрю там навалены какие-то куртки, чехлы…Он говорит: «А здесь они спят». 
Я видела этих детей. И когда тут встал разговор… я не знаю, приравняли ли этих детей, которые работали на оборонных заводах… Не приравняли? Я читала где-то статью, что они сделали очень много, и они должны быть приравнены к тем, кто работал в войну. 
В войну мне больше всего жалко было детей. И дети какие-то были… ну они придавлены грузом этой войны, вот этого недоедания. Я помню, мы стояли тогда в Ельне, а Ельню только что взяли, все разрушено… Знаете, появились первые беженцы, которые возвращались к своим деревням – там деревень не было, ничего. И вот идет женщина, на руках несет ребенка, двое за подол держатся. Приходит – там был ее дом. Ну, техники у нас в основном были мужчины, часть стрелков-радистов, - помогали вырывать землянки. Но пока еще дойдешь до Ельни. Вы знаете, что было? Когда утром перед вылетом идешь в столовую – вот, мы в землянках жили, вот – землянка, а здесь – было какое-то поваленное дерево, и они, дети, как воробьи, сидят на этом дереве. Никто никогда ничего не попросил – они молча сидят. У нас у каждой были «свои» дети. Вот в столовой повар ругается – дескать куда тащите хлеб, котлеты? А взяли, раз-два, в бумажечку завернули, во что-то там… «Вот, сами ешьте!» Чай выпили, это все… И вот когда каждая выходят – и встают только ее дети. И я однажды проследила – двое у меня было, мальчик и девочка, она была помладше, а мальчику было лет 5-6, он был уже глава семьи… Я отдала, значит – и они пошли, я вижу, куда они идут… Вы знаете, они шли до землянки, они не открыли эту бумажечку, ни крошечки оттуда не взяли. Вот, вы понимаете, как… И когда мы похоронили там… у нас экипаж сбили как раз, мы там похоронили… потом его перевезли в Ельню, а потом, говорят, в Смоленск. Был командир звена. Мы когда уезжали, то Женя Тимофеева, про которую я говорила, воевала она замкомандира полка – у нее тоже муж погиб, двое детей с бабкой осталось. Представляете, каково было ей воевать, когда она ходила в бой! И она, значит, самому старшему, Коля это был (лет десять ему) сказала: «Ты будешь нам писать, и, пожалуйста, ухаживайте за могилами». Коля каждый месяц или две недели присылал такое дли-и-иное письмо: он там писал «Здравствуйте…» перечислял всех. кто должны здравствовать. Потом «…что мы, слава Богу, получаем хлеб…». Дальше была приписка обязательная, это я запомнила: «А могилы ваши берегу, как глаз во лбе!». И потом – длинный перечень, кто нам кланяется… Они были очень ответственны, вот эти дети. Они рано повзрослели… «Могилы ваши берегу, как глаз во лбе!». И он написал: «Приезжали из Ельни, и я ходил вместе туда смотреть, где похоронили Люду, Аню и Лену». Там, значит, смотрел, а потом прислал письмо, что там поставили доски с именами… 
И вот тогда детей этих было очень жалко. Ну, наверно, женщины по-другому к детям немножко относятся… Там, весна, и женщина с маленьким мальчишкой идет за этим… за плугом, в который женщина впрягается. Вот мы говорим: «Господи, чего ж у них аэродром стоит, стояла бы артиллерийская часть – дали бы им коней…» А тут ведь мы ничего не можем, женщины же…
Глава 6. Будни, реалии, факты
- Аэродромы у нас были маленькие, упаси бог, промазал – в конце будет «капот»… Площадка там – картошка, горох… Укатывали прямо поле. 
В.Д. - А чем укатывали-то, кстати?
- Каток вот такой, как асфальт укладывают… Нет, не вручную, ходил каток. Мы уже прилетали, когда можно уже было садиться. Сначала они выравнивали, а потом по этой картошке – раз, два, три, пять… Потом смотрели, какая осадка. Потому что – даже мы по одному будем взлетать, если полоса ограничена – тыща килограмм бомб, да вес самолета, почти две тонны… Так пока он наберет скорость, а иначе он присядет.
Вот первая летчица, которая у меня была (она потом ушла) она говорила «Идем, будем взлетать».
В.Д. - А вот эти части, БАО, которые аэродромы готовили – они при вашей части были? 
- Нет. Это были отдельные… я даже не знаю, как они были. То ли они были при воздушных армиях… нас обслуживали разные батальоны. Он разворачивает столовую, бомбы завозит, стартеры… метеослужба у них. Это все их. Они снабжали. 
Я вот всегда злилась – вечно у нас на стоянке лежали химические бомбы, их перекатываешь, они булькают. На черта, думаю, их привезли… Как-то фугас уже был породнее, его можно и пнуть ногой, ничего с ним не будет. А тут – не дай бог! Проржавеет, протечет – удовольствие небольшое, честное слово. 
В.Д. - А вы в основном сотки брали и 250 ФАБ?
- В основном мы брали сотки. А если шли на какие-то… несколько раз только вешали по 250. Потому что у нас тогда 500 получается под крыльями, и люк уже не откроется, так? И можно только в люки, которые под моторами, по сотке – и загрузка меньше получается. Это в основном брали на пикирование, кто мосты там… вот у нас ребята часто летали, вот они по 250 брали. А у нас сотки, осколочные бомбы, большие ящики такие, там много-много мелких бомб. Там с одной стороны 400 килограмм и с другой. Кассеты. Это в люки. А туда сверху еще две сотки вешали. Это идешь по живой силе когда, и, знаете, по танковой колонне, потому что туда клали ПТАБы. Они тоже небольшие.
В.Д. - А какова реальная эффективность действия ПТАБа по танку? Не по колонне на развертывании, а именно много ли танков горит?
- Вот представляете: идет колонна, там танки. Ведь, во-первых, когда вы открыли люки, там рассеянность большая… точного попадания там добиться… это же невозможно. И, видимо, за счет этого… там трак перебили, там попали, загорелся, а остальные - упали и здорово живем. А осколочные уже по пехоте. Вот откроешь когда, посмотришь назад, там следующая девятка, оттуда сыпется как горох эта лавина… и зажигательные тоже там. Она маленькая-то вонючая, а так мало не покажется.
В.Д. - А с каких высот бомбили? С горизонта или на пикирование? В частности, по танкам.
- По танкам ПТАБы только с горизонта. А высоты разные – от 800 метров и выше. В зависимости от обороны, в зависимости… Потому что разведка уже говорит там, какая оборона там… 
В.Д. - Кто перегонял самолеты на фронт?
- Ну, в учебке «пешки» были сразу, когда мы приехали… 
Были специальные перегонщики. Если дивизия (дивизия, а не полк) понесла большие потери в матчасти, то перегоняют перегонщики, а если вот разбили мой самолет, то берем парашюты и – жмем в Казань. Аки посуху. Главное – чтобы парашют не украли! (смеется).
Иногда нам пригоняли машины. Если одна-две машины – то сами летали, а если – у нас две, в соседнем полку – две, еще там… Глядишь, из Казани перегонщики гонят – когда «девятку», когда «пятерку»… Сдали, потом они обратно ехали, а мы разбирали машины.
У нас Батя был очень мудрый человек, если мы иногда летали, у нас были ремонтные мастерские… Вот когда мы летали на Ленинградском фронте, ремонтные мастерские были в Петергофе. И если нужно было туда отогнать самолет, он выбирал людей, которые из Ленинграда. Дать возможность – побывать. Он составлял экипаж – летчик, штурман – ленинградцы. Если через Москву кто-то летит – москвичи. Где-то в 44-м году я вот на 7-е ноября попала в Москву. А потом в Казань, тут рядом. Но в общем – один-два самолета, больше не бывало, которые нужно было получить. Ну это в общем по-человечески было приятно, его такое отношение к нам. И мы его очень любили, конечно. 
Вот так Галя Васильева, вот она побывала в Ленинграде (а мы там жили в 38-м году, в Ленинграде): «Ой, Людка, как Ленинград-то…» Я ей говорила: «Зайди на угол Восстания…» Она говорит: «Там никого нет в доме»… Я уже после войны туда попала, и действительно – нашла только одного татарина (ну там дворники татары были). Он так плакал, когда меня узнал. «И ты, говорит, воевала?» «И я…» Он говорит: «Никого. Пойди, говорит, посмотри квартиры…» (мы там в коммуналке жили). «Пойди, говорит, она пустая, ваша комната»… Я говорю: «Ничего мне не нужно из комнат – людей нет, какие комнаты могут быть!»
В.Д. - А гонялы были из состава дивизии?
- Нет, они, эти гонялы, были оттуда… Однажды у нас была страшная катастрофа, уже после войны. В войну они гоняли с парашютами, а после войны они стали гонять без парашютов – легче ехать домой. Они шли – на исходе горючее, аэродром закрыт, и они стали падать. 7 самолетов, 21 человек. Вот так. 
В.Д. - Звания получали за вылеты, за награды, или, чтобы получить определенное звание, надо было получить определенную должность?
- У нас звания так все и остались. Я вот как была штурманом звена, так и… мне потом уже дали лейтенанта. Так что за должность. А у нас – некуда расти, у нас командовал ведь Марков – был майор, стал подполковник, командир полка. 
Стрелки-радисты были сержанты, старшие сержанты. Пилот и штурман – обязательно офицер. Младший лейтенант, лейтенант. А старший лейтенант был уже командир звена. Капитан – командир эскадрильи. И старший лейтенант, и капитан.
А поскольку полк ведь не пополнялся, то спрашивается, откуда…
В.Д. - Были ли особые распоряжения стараться не попасть в гражданские объекты или архитектурные памятники?
- Простите пожалуйста – если я лечу на тот же Кенигсберг, поскольку у нас идет колонна, у нас есть цель. Что в этой цели – никто не знает. Никто никогда не спрашивал. 
В.Д. - И никого всерьез не волнует…
- Поэтому вот мы вышли на боевой курс (боевой курс по земле), когда мы встали на боевой курс… а на земле тоже там не лопухи сидят, они понимают, что мы сейчас бомбить будем, и бомбить ПЛОЩАДНУЮ. Если пробовали там с пикирования бомбить – это в основном мост, переправа, с пикирования бомбить даже корабль неэффективно. Потому что пикирует от силы звено, а так по одному. И не пробует он эту оборону, ведь не даром же были топ-мачтовики. Это одно время нам сулили – сразу бы полк кончился бы. Уходило девять, приходил один. Вы понимаете – «пешку» послать на топ-мачтовое бомбометание…
В.Д. - На Черном ходили, на Балтийском ходили…
- Так у нас рядом стояла морская авиация, не даром же у нас потом всю дивизию забрали в морскую авиацию… потому что там потери были – уходило девять, приходило два. Теорию нам даже преподали всю топ-мачтового бомбометания – вы заходите, потом идете на бреющем, и потом две эти пятисотки можно сбросить – они срикошетят и пойдут в борт, а ты выходишь голым пузом над всей этой громадой. Тебя ж вот так вот… 
А насчет – какие-то ценности – об этом даже разговора не было. Может быть, это у танкистов было, когда они входили… Это было невозможно. 
- Считается, у истребителя самая весомая цель – сбить бомбёра до цели.
В.Д. - Не обязательно сбить, сколько помешать ему сбросить бомбы…
- Желательно сбить. И бомбёра сбить, когда наши идут – нетрудно. Если у тебя на хвосте «фоккер»… А мы ходили, я хочу сказать… Ну, вот тут читаешь – «идет эскадра англичан, 200-300 самолетов, прикрытие – почти такое же, 150-200». Идет эскадра наша – 60 самолетов. Прикрытие – 10! От силы. Их связать боем ничего не стоит. А потом можно расстреливать. Вот так расстреливали наших… соседний полк, где у меня муж летал (он оттуда вырвался), под Ригой – пришел полк (это 44-й год, 25 сентября, это траурный день у нас во всей дивизии был!). Мы прилетели только с задания, мы чуть-чуть не успели. А они выруливали уже взлетать, повел командир полка (он там и погиб). Три девятки прикрывает шесть или восемь истребителей. Они приходят – над целью 60 «фоккеров»! Из полка, из 27-ми – пришло пять самолетов! Простите – сколько они побед себе наклепали? 
У нас истребитель дрался с истребителем. С их стороны почти не было массированных налетов, почти не было, негде было нашим развернуться. А они могли бить – «пешки», «Илы», «ДБ-3ф», в общем, они все могли бить.
В.Д. - У нас ведь считается, что больше всех наших асов сбил Кожедуб…
- Ну это не правда. Во-первых, Речкалов сбил больше, чем Кожедуб. Во-вторых, Саша Федоров – летал, между прочим, так же, как и Маресьев, и больше сбил… Но у немцев за сто много было. Потому что они били наших уже… Я вам говорю – ну вот этот бой, над Ригой. Вот один бой. Потом говорили – «Вот, немцы наврали». Причем Баграмян был в курсе дела, что ничего из этого налета не выйдет, и тем не менее послал. Из 200 самолетов было сбито наших 96! Как вы думаете? И можно поверить, если один полк из 27 самолетов потерял 22! Во главе с командиром полка. Погибли, вот они там под Ригой и похоронены. Кстати, их могилы не тронули. Я знаю, потому что дочка командира полка она периодически туда ездит… Там командир, его штурман похоронен и еще кто-то…
Потом я хочу сказать, что ведь приходили летчики – ну что у него там, 30 часов налета… Полет по кругу, полет на полигон, там отстрелять по щитам – вот и все. Кому повезло, кто набрался опыта – тот остался. Кому не повезло – в первом-втором вылете погибает. 
А вы знаете – истребители очень боялись зенитки. Черте где она бьет… Вот ударила зенитка – они тут же вышли из огня. Потому что они хотят драться – а на черта им это-то…
Нет, понимаете, дело в том, что они привыкли видеть своего врага. И они строят какую-то модель боя. А это – черт его знает, куда она бьет, она вот тут сейчас разорвалась, вот там… Я строю свой маневр тоже, я вижу, когда пристрелено бьет, и когда по квадратам – я строю маневр, но у меня есть боевой курс. Я ничего не могу сделать. Минута – ну, у нас 45 секунд, это самое короткое – это высота, скорость и курс. И это когда нас бьют. А я не имею права отвернуть, иначе я не привезу планшет – где мои бомбы. Потому что первое, что снимают (с самолета) – это АФА, проявляют и снимают. 
В.Д. - А вот в полетной книжке вашего мужа записано много учебных вылетов, а боевых относительно немного. Это для поддержания формы? Вас тоже так гоняли?
- Нет. Не понятно, почему он как учебные записал… Потому что на это ни бензина не давали, ничего. Дело в том, что когда мы приходили с задания, и какие-то повреждения были, может, в моторе чего, то техники работают. А потом, когда они сделают, мы должны машины облетать. Иногда даже пробоины нет, а масло потекло – все равно надо облетать. А Женька (штурман мужа) был такой буквоед, он вот все так тщательно записывал… 
Техники работают. Вот мы прилетели, мотор подбит был. Наутро, в шесть утра Валя звонит нам (наш техник-механик главный): «Девочки, самолет готов, надо бы его облетать, чтобы сегодня вы пошли в бой». Ну, мы выруливаем, идем по кругу, в зону выходим… Там небольшие полеты, минут по 15-20. И садимся, и если все в порядке, то летим в бой. А иногда садишься – «проверьте мотор, что-то стучит». Они проверяют, и снова надо облетать – пока все в порядке не будет. Вот как это. 
Техник всегда после вылета подходит – «Как работали моторы?» Потому что мы всегда на разных режимах идем. Я всегда летчика предупреждаю: «через пять минут линия фронта!». Она дает им полный режим, облегчает моторы, полная нагрузка… 
В.Д. - На метеоразведку летал каждый полк для себя или в интересах дивизии?
- Для дивизии. Один экипаж летал. Но специального метеоэкипажа не было. Посмотреть погоду – раз, и постараться посмотреть, если будет обстреливать – откуда стреляют. Это вот разведка в районе цели. Это не каждый раз бывало, но бывало. Иногда нам сразу давали цель, а иногда вот мы летели, и нам говорили: «вот в это время у вас НБП, вот вы разворачиваетесь, и у вас будет репер, треугольник – вот этот треугольник бомбить».
В.Д. - При каких условиях вылет откладывали?
- Туман. У нас в тумане не предусмотрено было летать. Дождь проливной. Ну снег. Очень низкая облачность – если слоистые идут на высоте 200-300 метров, то с такой высоты бомбить нельзя группой – задние подорвутся на бомбах передних. А в мороз – это уж дело техников… Вот когда мы на Либаву первый раз ходили, то бомбили с высоты 4500, и там было –20 градусов. А на земле было ноль. Мы не обледенели, но у меня, например, портянки промерзли (сапоги все мокрые были). Но зато когда мы отбомбились, мы быстренько-быстренько снизились...
Потом бывает, вылет откладывается без объяснений – из штаба приказ приходит. А иногда в воздухе уже говорят: «работайте по первой или по второй запасной цели»… 
А сложные метеоусловия могли быть у каждого. Но в сложных метеоусловиях «пешка» не ходит. У нее нет этого оборудования. Единственно, что у нас было – это РПК, радиополукомпас у летчика, это если меня убьют, то она переключится, и приведет самолет по РПК, наземная станция ее приведет. А никаких других приспособлений на «пешке» не было. 
И ночных полетов у нас не было – мы ночью не летали. Нам такой задачи не ставили. Это вот на Ту-2 муж после войны летал, они летали и ночью, там было уже другое оборудование… А в войну и этих-то самолетов не хватало. 
Вот – сбили самолет, вот туда прилетели на У-2, собираем в парашютные чехлы, что осталось… вот прилетели, привезли, похоронили. Раненых отвезли… Вот и все. 
- Вот так бывает. Вот мы летим на задание. Вот линия фронта, она видна всегда – от огня, в особенности, когда начинается наступление, то видно, как бьют «катюши», как бьет артиллерия. Вот у нас где-то здесь цель, недалеко от линии фронта. Вот мы перелетаем, вышли на боевой курс – ударили по цели. Видимо, эта цель была важна для наземных войск, потому что сплошь и рядом мы не знаем – то лесок… там не видно. Вот мы ударили. И мы отходим от цели. И очень часто сразу в наушниках – от стрелка-радиста: «Земля передает – спасибо за удар. Танки пошли». Мы уходим, и уже видим, как идут танки. Идут танки. За нами следом идут ИЛы и утюжат. А за танками уже видно, как идет пехота. А мы со снижением идем, все хорошо видно. Передают: «Цель взята». Значит, она мешала продвижению… Я не знаю, что там – важно то: «Наземное командование благодарит за удар». Это вот фронтовая авиация.
Глава 7. От Ельни до Кенигсберга
28.01.1943г. полк выполнил первые боевые задания, участвуя в ликвидации окруженной группировки в Сталинграде. Полк бомбил оборонительные сооружения, огневые точки и живую силу противника в районе Тракторного завода. 
- Полк начал в Сталинграде, но там было очень мало вылетов. Под Сталинградом было совсем мало вылетов, опять же Раскова погибла… Но хорошо, что вылеты были, показали, что полк что-то может. Там уже не было активных боев – окруженная группировка. 
С 27.04. по 09.05.1943г. полк в составе 4 ВА бомбил оборонительную полосу противника в районе станции Крымская. С 24.05. по 02.07. наносил массированные бомбовые удары по живой силе и танкам противника в районе населенных пунктов Крымская, Неберджаевская, Верхний Адагум… 
А боевая работа началась на Кубани. Станица Лабинская. Там же, в мае, пришел приказ о присвоении полку имени Расковой. 
На Западном фронте 587 бап в составе 233 бад в период с 19.07.1943г. по 20.06.1944г. содействовал вводу в прорыв танковой группы на участке Сычи-Олешня (Орловско-Курская дуга), участвовал в Спас-Деменской, Ельнинской, Смоленской операциях, частных наступательных операциях на Витебском и Оршанском направлении…
В сентябре полк получил гвардейское звание и стал 125 гв.бап. 
Потом стояли в Полотняном Заводе – перелетели на Западный фронт, под Калугу. Это работали по Курской дуге. Потом перебазировались в Ельню. 
На Курскую я не попала. Я начала с Ельни. 
В январе 1944г. прилетели за нами два Пе-2 – Женя Тимофеева, зам.командира полка, и Катя Федотова – командир звена. 
Все уже было готово к вылету на фронт, но тут погода начала над нами издеваться – всю ночь светит яркая луна и мороз градусов 30, а к утру начинается поземка, переходящая в общую метель. Все стоянки занесены снегом, самолеты в снегу чуть ли не до плоскостей. Каждый вечер брали лопаты и ходили откапывать наши самолеты… И так продолжалось почти месяц. 
И полетели мы на фронт – был уже февраль. А летели мы без техников, поэтому на аэродроме дозаправки должны были сами все залить, моторы проверить, в общем, работать еще и как технический персонал. До аэродрома дозаправки долетели благополучно, и там на следующий день получили разрешение продолжать полет. И вот с раннего утра к стоянкам – заправщики, машины с маслом, водой, одна за другой. Водители нас торопят, ведь аэродром весь забит был – там и бомберы сидели, и истребители, и штурмовики, все погоды ждали. А у нас навыка нет, все надо делать быстро… суета во всех экипажах. 
Теперь надо моторы прогреть. Чтобы не полопались масляные радиаторы там нужно шунт-кран перекрыть сначала, потом летчик мотор прогревает, а потом потихонечку шунт-кран открыть – тогда разогретое масло пойдет в соты радиатора... И вот я один так потихонечку открывала, что моя летчица мне: «Ты что, уснула?» А про второй шунт-кран я забыла. И не открыла. 
Взлетаем, собираемся строем, берем направление на Ельню. И вдруг через десять минут – правый мотор начал греться. Температура масла за красной чертой. Докладываю командиру, Нина уменьшает обороты мотора – стрелка успокоилась, но от красной черты не отходит… «Штурман, следи за мотором, докладывай каждые пять минут!» Ну, в общем, так и долетели. Сели, зарулили на стоянку. Вылезаем, а там технический экипаж докладывает Нине Малковой о готовности принять самолет. А потом вдруг смотрят они – «да у вас же на правом моторе шунт-кран перекрыт! Как же вы летели!» И потом всю жизнь… когда собирались перед зимними полетами, старший инженер полка говорил: «Вот, вспомните, как Людка Попова шунт не открыла! Как они еще долетели…» 
[image: image4.jpg]



Командир 1-й эскадрильи ст. лейтенант Надежда Федутенко, начало 1943 г.
Распределили нас по эскадрильям, и мы попали в 1-ю. Комэском у нас была Надя Федутенко. Она еще до войны окончила летное училище ГВФ. А когда война началась, она в составе Киевской особой группы ГВФ с первых дней доставляла на фронт грузы – боеприпасы, медикаменты, снаряжение… В конце войны она стала Героем. Умерла в Киеве, в 77-м, кажется…
Штурманом эскадрильи у нас была Тоня Зубкова, она до войны к авиации никакого отношения не имела а училась в МГУ, на третьем курсе мехмата… Потом она тоже Героя получила. 
Четыре месяца мы продолжали учиться уже в полку – нас вводили в боевой строй, учили действовать в группе... 1 мая мы приняли воинскую присягу. 
И первый боевой вылет у меня был 23 июня 1944 года. Задание у нас было – бомбить живую силу и технику севернее Орши. Это начиналась операция «Багратион». От линии фронта до самой цели нас зенитки обстреливали непрерывно, машины мотало, но я этого почти не помню – только бы ничего не перепутать, ничего не забыть, сейчас начало боевого пути!..
У нас были планшеты, мы когда бомбили стрелку на Оршу, я когда посмотрела фотоснимок – это что-то страшное. Вагоны в воздухе висят… Мы когда под Оршей стояли, то пошли посмотреть свою работу. Там все было разворочено. Мы стоим, смотрим, а там какие-то мужики идут: «Вот кто это устроил, хорошо бы их заставить разобрать…» Я говорю: «Девки, пошли домой…». Это мы всей дивизией бомбили, а то и корпусом. 
Меньше девятки мы никогда не ходили, если только на разведку. Я с Ниной летала, с Галей летала на разведку. Вот – засеки, откуда бьет зенитка. Выходишь, зенитка начинает – раз, раз… Ну, если не сбили – значит, засекли. 
Потом перебазировались… был аэродром Шелуганово, он на левом берегу Днепра. А на той стороне был неподалеку Витебск. Потом была Орша, аэродром Балбасово... 
С 22.07. по 29.07.1944г. полк содействовал войскам 1-го Прибалтийского фронта по уничтожению скопления войск, танков и техники противника в районах Рокишкис, Обеляй и Вегеряй, по прорыву оборонительной полосы противника в районе г. Рига… 
Батя сам летал, и если одна эскадрилья шла, то шла Женя Тимофеева, заместитель командира, она хороший летчик была, или Надя Федусенко вот у нас. Когда шел полк, Батя всегда вел полк… И на планерке перед вылетами всегда: «Я решил! Я решил нанести двумя девятками бомбовый удар по такой-то цели. Вылет во столько-то. Бомбовый удар во столько-то. Начало боевого пути такое-то. Все». Все записали, все отметили, расчертили – и по самолетам. 
24 июля получили приказ – уничтожить скопление живой силы противника в районе ж/д станции Скопишкис. Небо с утра с низкой облачностью, дождик накрапывает. Сидим в боевой готовности. Наш экипаж – запасной, если кто-нибудь не взлетит, то летим вместо них. Но расчет на вылет слабый, думали, будем сидеть на земле. Потом облачность начала подниматься, и тут глядим - с КП взлетела зеленая ракета – взлет! 
Самолеты один за другим стали выруливать, а мы смотрим, напротив на стоянке техники суетятся чего-то вокруг машины. Ну, и мы решили, что кто-то по неисправности не взлетает. Нина со мной согласилась, выруливаем на старт. Взлетаем и начинаем пристраиваться к строю полка. А все самолеты в девятках – на своих местах! Мы лишние, места в строю нет. Ведущий, комполка Марков нас запрашивает – кто такие, почему взлетели!? Ну мы наперебой начинаем объяснять Лизе (стрелку-радисту), та никак разобраться не может… Наконец, передаем флагману. В общем, влипли – садиться на фронтовой аэродром с бомбами очень рискованно, больно коротка ВПП… Марков ругался, но разрешил нам тоже лететь на задание. Пристроились мы к первой девятке - так, чтобы при развороте от цели остаться внутри строя, так будет максимум обороны. 
Идем под кромкой облаков, высота всего 1000 метров, ну 1100. Вторая эскадрилья идет сзади, с превышением, и все время забирается в облака…
В общем, девятка, к которой мы пристроились, отбомбилась нормально, а вот в нашей эскадрильи на подлете к цели Лене Малютиной попал осколок снаряда в живот. Вошел тут, вышел тут (показывает на бок). Она продолжала вести самолет, курс держала, пока штурман бомбы не сбросила. 40 минут штурман, Лена Юшина давала ей нашатырный спирт, она летела от цели до аэродрома ближайшего. Она посадила самолет, на пробеге потеряла сознание. Когда привезли в госпиталь врач сказал – «Нечего оперировать, она умрет». Она выжила, и жива до сих пор! (А она 17-го года рождения). Она за этот вылет получила «Красное знамя»…
Ну, а нас на разборе полетов Марков потом так взгрел за наш полет «десятыми»!.. 
Что писали нам в представлении на награды, мы не знали. Вот знаю, что когда взломали мы эту линию, ну операция «Багратион», взломали, пошли дальше. Потом мы перелетели с Балбасово, и туда на аэродром пришли награды – за операцию. Я получила «Отечественной войны 1 степени». 
Когда Галю ранили, то все получали «Звезду», а я получила «Знамя». Мы привели самолет, Галя получила «Знамя», и я. А «За боевые заслуги» - за то, что я дежурила в штабе. Когда нелетная погода, то дежурили в штабе. Вот и выдали. Это не медаль, это полтинник…
Вот «За отвагу» - это медаль. В пехоте… до более высоких и не доживали чаще всего. Когда вот на парад Победы прилетели, по городу идешь, и видно – если в орденах – идут танкисты и летчики, а если у кого одинокие там «Красная Звезда» или «За Отвагу» – то это идет пехота… 
Есть очень хорошая песня, как наши истребители сопровождали нас и ИЛов. Если не возражаете, я ее спою вам, она длинная… Потому что больше вы ее ни от кого не услышите, все свидетели давно поумирали. Песня довольно примитивная, на мотив «Гоп со смыком». 
Как-то на КП мы все сидим,
Карты разложили и глядим…
Предстоит полет с «сомами», будет встреча с «фоккерами»
Мы туда четверкой полетим. 
Майор усатый строго говорит:
«Вся эта четверка, что сидит – 
Вы идите к самолетам и готовтися к полетам,
Вылет вам ракета огласит». 
Как штыки в кабинах мы сидим.
Палки закрутились – мы глядим – 
От КП летит стрелою и рассыпалась звездою 
Белая ракета – знак «летим». 
Первым оторвался командир.
Я его глазами проводил.
По газам рукой ударил, землю под собой оставил,
Левый крен глубокий завалил. 
Топаем по курсу вчетвером.
Командир нам машет всем крылом –
Вы, ребята, дело знайте – за «сомами» наблюдайте
И глядите другу за хвостом. 
Цель чернеет точкой впереди,
Зенитки свою песню завели.
Высоту мы подобрали и «сомов» мы потеряли,
Встали в круг с надеждою найти. 
Ищем мы минуту, ищем три. 
Ищем и не можем их найти
Ищем выше, ищем ниже, а зенитка – ближе, ближе, 
Будто бы и некуда уйти. 
Развернулись и домой пошли,
А «сомов» мы так и не нашли – 
Вдруг, откуда ни возьмися, «фоккера» тут появися,
Смотрим – они в хвост уж нам зашли. 
Стали мы вести воздушный бой,
Братцы, что творится! – Боже мой!
Если вы в бою бывали, вы все это испытали – 
Все смешалось в трассах, дым, огонь. 
Одного мы «фоку» подожгли,
Остальные бреющим ушли.
Хитрый мы маневр крутнули и домой мы мотанули,
Радуясь, что ноги унесли. 
Когда бы я с заданья не летел,
Не было минуты, чтоб не пел.
Суну газ я по защелку, на земле собью всех с толку – 
Вот что значит летчика удел. 
Прилетаем – а «сомы» сидят,
Усатому майору говорят:
«Яков» ваших не видали, они нас не прикрывали,
Боевой им вылет не считать.
«Яков» ваших не видали, они нас не прикрывали – 
По сто грамм за вылет не давать!» 
Не криви ты свой усатый рот – 
Не такой уж мы плохой народ!
Хоть мы и «сомов» теряем, но и «фокеров» сбиваем,
Чертов ты усатый обормот. 
Вот, и у нас стояла пара «ЯКов». Прежде чем мы идем на задание, они взлетают – мало ли, вырулит какой-нибудь, он же побьет на взлете всех! Это оттуда. Вот «ЯКи» нам такое пели. 
В.Д. - Они вас «сомами» называли?
- «Сомы» мы и «сомы» - ИЛы. 
Была авиационная корпоративная дружба. Вот французы тоже, «Нормандия», они здесь были – они нас прикрывали на Курской дуге, на Смоленщине, мы потом в Белоруссии с ними разошлись…
В.Д. - А много ли из «Нормандии» сейчас осталось?
- Двое или трое, по-моему… Они же ведь похоронили часть здесь, на Немецком кладбище, а потом приехали и забрали их во Францию… Это там, где наполеоновские войска похоронены. У меня муж там похоронен, и когда там бываю, я туда хожу, цветочки тоже кладу… там написаны эти французы… там кто-то один только остался, не знаю – родственников что ли нет… почему оставили… может быть он был на русской женат – я не знаю. 
А потом Нина наша заболела… Вскоре ее отправили из полка, и остались мы без командира – штурман и стрелок-радист, как у нас говорили, «на подхвате»… И больше уже вместе не летали.
Было у меня несколько вылетов с разными летчиками, я была резервный штурман. А потом у командира звена, Гали Ломановой, ее штурман попала в госпиталь, и меня включили в Галин экипаж. Галя до войны еще окончила аэроклуб, и работала летчиком-инструктором в Днепропетровске, в аэроклубе имени Полины Осипенко. А в полку она была с самого основания, с первого дня, и с Расковой часто летала… 
Вот в начале 44-го года к немцам прибыла эскадра негров. Наемников. Вы слышали о ней? Вот теперь знайте. Была эскадра – 60 «фоккеров», негры, асы – все. Я думаю, что это не военного производства асы, это видимо их когда-то учили, понимаете – наемники. Они воевали у Роммеля. Они прилетели – у них были «фоккера» черные все, сверху, снизу все лакированные (мы их «чернопузые» звали). Черные, лакированные и только круг желтый и в нем крест. Они были асы. Нас сразу разведка предупредила. В общем, если они появились, то без того, чтобы сбить кого-то – они не уйдут. 
В.Д. - А это какой участок фронта?
- Это Курляндия. Они сели на аэродром под Либавой, аэродром Серава, они там сидели. 
Ну знаете, одно дело – кто-то скажет, а другое дело – встретиться… Один раз… я вот не помню, Насусказ (?) или Скрумда (?), это в Латвии – то ли железнодорожная станция, то ли разъезд какой-то – это неважно. Мы летали туда. С нами полетел инспектор дивизии, который в общем-то, должен ИНОГДА летать – вроде бы все нормально… Ну, они полетели за орденами. Он один вылет сделает – ему дадут орден. Мы с Галей вели звено, он шел у нас слева, внешним. Она говорит: «На черта я его внутрь поставлю, он еще шарахаться начнет – а там пускай шарахается». И вот – за всю войну…А у летчика было в носу тоже два пулемета, один был ШКАС, а второй такой же березинский. За всю войну в общем-то, только если шли по наземной цели, перезаряжали эти пулеметы. А вдруг мне Галя говорит: «Вперед!». А я только что нажала на кнопку, мы бросили бомбы. Я разворачиваюсь – четыре идут в лоб! И я когда повернулась уже… а там «эрликоны» стояли, а когда «эрликон» стреляет, такое впечатление, что это ожерелье, знаете, такие красные идут…
В.Д. - Трассеры…
- Да, вот так красиво. И я смотрю – пошли красные шарики. Гляжу, мой левый загорелся. И вот – какие мастера, и как они хорошо нас знали! На его месте выходит из атаки «фоккер» вот этот черный, а я ведущая. Он переворачивается, и я его вижу – вот так, вот эту черную голову, а они без шлемофонов летали, у них наушники, вот эти белые белки я вижу, вывернутые губы, страх один! Можно умереть просто видя! Он вышел в мертвой точке, где ни один пулемет его не доставал. С переворотом он ушел. Сзади у нас четыре истребителя нас сопровождали, они – не видели, они сказали – «его сбила зенитка»! Какая зенитка, зенитка не била! Вот что такое были «чернопузые». 
Они шороху много наделали на всем фронте. Короче говоря, ни один наш истребитель их истребителя не сбил. Когда кончилась война, обозленные летчики всеми правдами-неправдами поехали в Сераву – посмотреть. Они все улетели в Швецию (нейтральную) и Швеция их не выдала! Стоял на аэродроме разбитый «фоккер» такой черный – и все. 
Когда началась война в Корее, наши встретились с кем? – с «чернопузыми». Они уже заключили договор, как это – контракт; они пошли в наемники. Это мастера…
(Очень похоже на фронтовую легенду. Возможно, правда, что речь идет о какой-либо из эскадрилий ночных перехватчиков, служивших в Рейхе и спешно переведенных на Восточный фронт, это может объяснить окраску машин (возможно, что не черный, а темные тона серого). На данный момент не существует ни одного реального доказательства, что в Люфтваффе служили негры-наемники, тем более в таком количестве - В.Д.). 
Командир дивизии у нас летал на «пешке» с моторами воздушного охлаждения. Котляр. Ему заказали такую «пешку». Поэтому, если Котляр вел дивизию, он от цели, отбомбившись, так уходил, давал газу – и его не было, а назад дивизию его заместитель вел. 
Он однажды отбомбился по своим. Мы пошли дальше, потому что командир полка сказал «не бросать!», а он пришел и говорит: «Эти пошли дальше, а я, кажется, по своим отбомбился…» А у него хохол был техник, говорит: «Та нехай! Вы же генерал, вам ничего не буде!». Вот одна такая «пешка» была. Это у нас. А в другой дивизии, где Сандалов летал (в корпусе было две дивизии), он сам летал на «пешке» с моторами М-105ПФ. 
Потом была Западная Белоруссия, Ситцевельск (это под Молодечно), потом мы перебазировались в Иотайнеле, это южнее Паневежиса, после был аэродром Груджяй. 
А самые страшные цели – все-таки – порт и корабли. До тех пор, пока мы вот так шли по земле – я вот, например, этого не чувствовала. Как только первый порт тогда – Мемель (сейчас это Клайпеда), Мемель, Либава, Кёнигсберг, Пиллау, Штеттин, Данциг… Вы знаете, когда приходишь – береговая и корабельная бьет… зенитка… ой-ой-ой-ей-ей… Здесь очень опасно…
Вот мы ходили на порты – это же страх, ужас какой-то, порт! Порт – это такой укрепленный… Вот у меня есть грамота за Пиллау… У нас знаете, как говорили? Мы на Либаву первый раз слетали, у меня Галю там ранили. Когда пришли, сели… раздали нам по 100 грамм… и произнесли тост: «За вечный туман над Либавой!» И говорили: «Хочешь славы – лети на Либаву!». Первый был такой сильный порт – это Мемель, Клайпеда теперешняя. Но он был не так укреплен. А вот Либава!.. Потом – Кенигсберг, Пиллау… А Пиллау это у них была большая противолодочная… И когда идешь – зенитка бьет, орудия с кораблей бьют, черта уйма, они бьют по площади, как шахматная доска, вот это все… слышно разрывы, моторы гудят… Моторы перед линией фронта на полную мощность всегда, там где-то можно было убрать, и не 1200 оборотов, а меньше, а перед линией фронта я всегда говорю: «Через две минуты линия фронта» - значит, полные моторы. Это ад какой-то кромешный… Рига… 
…После Мемеля бомбили Фишхаузен. Но он не восстановился, мы его с землей сравняли. Не знаю, что там у немцев было, городок маленький. У нас был туда удар и мы его сравняли с землей. 
15 декабря у нас был вылет на Либаву. Нас встретила просто стена огня. В кабине дышать от порохового дыма стало трудно. Только мы отбомбились, как самолет просто содрогнулся весь, завалился на крыло и стал падать. Галя как-то неестественно так валится к борту. Я в ужасе кричу: «Галя, Галя!»… «Не кричи. Слышу тебя» - вдруг тихо она отвечает. На 1200 кое-как самолет выравнивается. Осколки попали в правый мотор, он выведен из строя. Гале осколок попал в правую руку. 
Я в этой тесной кабине пытаюсь дотянуться, перебинтовать ей запястье… Полетная карта у меня была зажата под мышкой, неудачно как-то повернулась – и ее потоком воздуха вынесло в разбитую форточку! Так что до аэродрома я вела, полагаясь на память и знание района… 
Я сверху забинтовала, вот как она есть, так и забинтовала, дала нашатырный спирт, она сказала: «Иди на ближайший аэродром, будем садиться. Ты будешь держать штурвал (я никогда не держала штурвал! Вот в таком изогнутом положении…), я тебе буду давать команды, а я буду ногами и газом». И вот она: «Отдай». Я отдаю. «Так твою разэдак, как ты отдаешь!» А черт его знает, как надо отдавать! Готовимся к посадке. Даю две красные ракеты – сигнал, что в экипаже раненый…. 
Вот мы посадили самолет, я поехала с ней в ближайший госпиталь, потом ее отправили в эвакуационный, и значит, когда разбинтовали… вышел хирург и говорит: «Какой идиот ей так бинтовал!» 
В.Д. - В рану ткань попала?
- Какая ткань! Куртка меховая! Мех! Я еле вычистила… Я говорю (жалобно): «Это я… Я не могла…» Действительно – как же я, что ж я, могла ее раздеть, понимаете. 
Вот она на фото. Вот это крест, знаете, которые в Литве стоят у дороги… А это Галя, мы сфотографировались у креста, и через день ее вот ранили в руку. За Либаву она получила орден Александра Невского. Он умерла уже тоже… в Питере… 
Осталась я опять без экипажа – снова резервный штурман. 
Мы с Галей посадили машину на вынужденную, ее сразу в госпиталь отправили, и я не помню, кто тогда летал за новой машиной… Ну, там стали читать пробоины… Не лень было технику насчитать 400 с лишним пробоин. Я сказала: «Брось ты, пожалуйста!» Он: «Да она же как решето, она никуда не годится!» 
А буквально через день пришла Ирка (Осадзе) и сказала: «Ты будешь со мной летать! Батя велел». 
Ирка она очень интересный человек, но сложный. Она по матери из семьи Массальских, известных врачей, в детстве ей прививали, так сказать культурные навыки (и кое-что привили, например, на пианино она играет прекрасно!), а она в пику этому ходила в аэроклуб, работала спасателем на водной станции… Она плавала прекрасно, бывало часа на три в море уплывала… Страшная ругательница Ирка. У нас в полку говорили – «Что такое сверхмат в воздухе? – Осадзе на взлет пошла». Но главная у нее была страсть – это авиация. 
Это у нас было с Осадзе, это вот «чертово колесо». Мы отбомбились, и как-то получилось, что мы уходили и мы остались одни. Ну, одни остались – не хочется, чтоб тебя сбили. Ну, над лесом… там еще до линии фронта идти, мы линию фронта перелетели над самым лесом на бреющем. И смотрим – там какая-то поляна и солдаты тащат такие стога сена – один, другой… Ну моя Ирка вот так нажала – и над самой землей, все врассыпную, стога полетели… Ну, мы пришли, сели довольные. Нахамили. Я беру полетный лист и иду докладывать, потому что сняли уже АФА, фотоаппарат, и я иду докладывать – карта, все. Я вхожу в штаб туда и вдруг вижу – замначштаба разговаривает по телефону. «Да оставьте вы нас в покое, у нас женский полк! У нас нет никаких хулиганов!» А оборудовали – для Рокоссовского штаб. И его закрывали этим сеном. Мы это к чертовой матери все раскидали (смеется). Потом она говорит: «Второй раз звонят! Я уже объясняла им, что у нас не может быть этого!» Я оттуда на цыпочках к самолету, прихожу, говорю – «Вот, сатана, какие дела!» Потому что в полете – «командир», «штурман», и все, а на земле – как хотите. «Вот там ищут хулигана, который развеял штаб Рокоссовского». «Это – я говорю – трибунал». Она: «Да?» Я: «Ага… А теперь – ротик на замок». И знаете, когда мы рассказали? Это было 20 лет Победы, и мы что-то стали… я говорю: «Кать, помнишь…» Мы с Иркой стояли. Она: «Ах, сволочи!.. А я распиналась… Женский полк, у нас не может быть хулиганов… А эти сволочи!» 
Она приезжала, говорит: «Помнишь, как мы…» Я говорю: «Скажи спасибо, что помолчали! Нас бы трибунал с тобой судил. Дали бы нам чертей, будь здоров». 
Это вот – Осадзе в своем репертуаре. Это вот южная кровь. Она знает, что вот там ее убьют – и она будет идти напролом, вот такая она. С ней я летала…она знала, что мы на боевом курсе, и я бомбы не сбросила – она всегда молчала. Что у нее было на душе – я не знаю. Я в свою трубу смотрю, я ничего не вижу. Вот когда я нажала, кричу: «Бомбы сбросили!» - вот тут ты можешь строить маневр. Я бомбы сбросила, продублировала, включила аппарат… А вот с предыдущим летчиком на боевом курсе – спрашивает: «Скоро? Скоро? Скоро?» Ну понятно, страшно. А эта сатана – нет, эта молчком. Я не думаю, что ей было не страшно, потому что я-то в свою трубу смотрю, а она-то смотрит, рвутся снаряды… А когда на порт летишь, знаете, они дают сетку, разрывы слышно через моторы, и в кабине гарью пахнет. У нас же нигде ничего нету, никакой защиты… Это ИЛы были – как танк летали, а мы-то – пальцем проткнешь. 
Вот такая Осадзе. Вот теперь она получает супчик… (Гвардии лейтенант Ирина Сергеевна Осадзе, родилась 8 августа 1918 года. Окончила Херсонескую школу штурманов (1940г.), Энгельскую военную авиашколу (1942г.). В РККА с 16.05.1942г. Летала на самолетах По-2, Ут-2, Су-2, СБ, Пе-2, Ю-52. Общий налет в войну – 2037 часов, из них 320 часов на Пе-2. 
Награждена орденами Боевого Красного знамени, Красной Звезды, Отечественной войны 2 степени, медалями «За оборону Сталинграда», «За оборону Кавказа», «За взятие Кёнигсберга», «За победу над Германией».
После войны работала летчиком гражданской авиации, налетала 17000 часов. Семьи так и не завела. 
Сейчас живет в Сухуми на территории ныне закрытого аэропорта, где она работала долгое время. Близких родственников у нее нет, она получает гуманитарную помощь, крохотную абхазскую пенсию и иногда посылки от друзей из России… Одну из них отвозил я сам лично, но внятного разговора с Осадзе у меня, увы, не получилось – возраст… - В.Д.) 
С 01.01. по 05.02.1945г. полк содействовал войскам 3-го Белорусского фронта в прорыве обороны противника в Восточной Пруссии (Пилькаллен, Гумбинен).
С 12.04 по 01.05.1945г. полк содействовал войскам 3-го Белорусского фронта в наступательной операции по разгрому войск противника в Восточной Пруссии, на Земландском полуострове, в районах Пиллау, Фишхаузен, Гросс-Блюментау… 
Оооо… Я помню, как в Германии грабили, как грабили… 
Мы стояли уже под Алленштайном (это очень знаменитое место – у Солженицына, август 14-го года, там под Алленштайном идут бои) вот в Грислиннене мы стояли… 
И вот – мы вешаем бомбы, рядом стоят два «Дугласа», стоит такая бабища и грузят, ковры, картины и все такое – у нас на глазах! – а ты летишь «за Родину, за Сталина!». Вот тогда началось расслоение. Там можно было обогатиться. И это началось тогда, когда начали хапать, и это весь тыл, весь тыл – тащил – «живым и мертвым». Это же ужасно! Это было противно… А ты - иди, пожалуйста, в бой! Тебе… Каждому свое. Командование там очень попаслось. Как грабили, как грабили… Это было отвратительно. 
Всегда на нас, солдат – (какие мы там офицеры – лейтенанты!) смотрели, как на пушечное мясо. И до сих пор смотрят. Вот все хвалу поют Жукову. Наверно, он гениальный полководец. Но если бы каждый полководец столько клал людей на операции – то, знаете, полководец должен еще беречь людей. Я знаю одно – когда говорили – «приехал Жуков» все говорили – «ну, будут потери будь здоров!» Это везде так было. 
В.Д. - Впечатления советского человека, попавшего в Германию…
- Вывозили все – грабили страшно. Но – не мы… Вот мы стояли в Алленштайне и мы пошли в город, посмотреть. И мы видим – боже мой, как разграблены квартиры, как разграблены! И моя подружка говорит (а там стоит горка, чудесный хрусталь был) – «Вот смотри, вот этого у тебя никогда не будет!» Я говорю – «А у тебя?» «И у меня». И рука не поднялась – взять чужое, в чужом доме… Пусть там никого нет – но рука не поднялась. У нас другой контингент был, понимаете? А грабили страшно.
А удивило – я вам сейчас скажу. Вот по дороге с аэродрома (это аэродром был немецкий, нам досталось все, даже ВПП досталось две, взлетки) – а поскольку на аэродроме никогда не базировались (ну, в редких случаях), то примерно в трех километрах у них были возведены здания для летного состава. И вот как-то мы шли из этого… мы задержались, я , и по-моему из соседнего полка еще шли, добирались до ужина… и – видим – домик, чистенький такой стоит. И штурман моего мужа говорит – «Слушайте, давайте зайдем посмотрим». Мы пришли – и рот разинули. Дорожка, выложенная камешками, здесь посажены цветочки, здесь сарай, здесь этот самый… где стоит движок электрический… все чисто… Немцы, значит, вышли, они в первую очередь кричали «Мы поляки!» Да не надо нам, мы просто зашли посмотрели, мы даже в дом не заходили, потому что видим – испуганные люди. Так посмотрели, говорим «Да…» 
И – в 50-м году мы снова попали в Кенигсберг. Мы уже с мужем, он говорит – «пойдем, посмотрим, что осталось…» Мы пришли – там жили переселенцы из Новгорода или откуда, я не помню… У сарая крыша провалена. Дорожки нет как таковой, грязь по колено. Я тогда им сказала – «знаете, была бы моя воля, я бы вас расстреляла!» Вот честно. Так изгадить! Вы в каком виде получили все?!! «А?!!! Что!!…» 
В начале апреля мы стали летать на бомбежку Кёнигсберга. 4 или 5 апреля во время очередного налета мы были атакованы истребителями. Ну, вели ответный огонь, девяткой отбивались… Вдруг Вася: «Люда, я ранен!» - и все, и затих. Сознание потерял. Что, чего – непонятно. (Потом оказалось – он в голову был ранен). Я – Ирке: «Вася ранен!». И тут по нам снова попали, пробили маслорадиатор в левом двигателе. И вот мы тянули, но не дотянули до аэродрома, сели на вынужденную. На своей уже территории… 
В.Д. - А в Кенигсберге сразу после штурма вы были?
- Была, была. Конфуз там вышел. У нас стрелка-радиста ранили, мы садились на вынужденную. И там сказали, недалеко госпиталь – дали машину, Ирка моя с Васей (тогда Вася был стрелком, а потом, последняя была Тася – Таисия Панфёрова...) И она повезла его туда. А я там у самолета осталась - там кирха и там стояли артиллеристы. Ну, я вылезла, посмотрела, подошел какой-то лейтенант, представился, я тоже представилась. И, значит, там кладбище. Я вошла, и так смотрю, смотрю, и – говорю: «Вы ходили по кладбищу?». «Ходил, а что?» Я говорю: «А могилу Канта не видели?». (смеется). Он остановился так, посмотрел – «Здорово тебя тряхануло, лейтенант…» Он не знал, по-моему, кто такой Кант…
А потом посмотрела – недалеко, смотрю, такие ворота, и, смотрю, идут флотские. Они гуськом идут, открыты там двери… «А чего они туда идут?» - говорю. «Ну поди, посмотри». Винный погреб. Винный подвал. Ну, я пошла туда. Смотрю, они поворачиваются, смотрю – у них за спиной эти ранцы, знаете, непромокаемые. Поворачиваются, и из подпола чего-то качают. Ручным насосом таким. А это - прошла пехота, а знаете как – вошел, там бочки такие громадные, он стрельнул, попробовал – не нравится, другую стрельнул, и внизу там теперь такое море стоит. 
Эти… накачали. Там мичман такой был, говорит «ну, чего надо?» Я говорю – «Ты с кем разговариваешь, я лейтенант!» «Извините, товарищ лейтенант!» Вот, выкачивают, поди, говорит, посмотри… Ну потом он достал, подарил мне две бутылки шампанского «Мадам Клико» и три бутылки коньяка. Говорит, возьми себе. «Это, говорит, ваш самолет тут сел?» «Наш»… Вот, быстренько они так сообразили, ни у кого же в пехоте нет таких ранцев непромокаемых – а они подходят, встали, качают… Я говорю – «Это сколько ж вам надо?» «Не беспокойтесь, лейтенант, мы выкачаем!» А там, знаете, ступеньки так начинаются и уже сразу стоит вино… Метр может глубиной или полтора.
Город был разрушен сильно. Когда мы в 50-м году туда приехали, еще часть города не была объявлена проезжей. Дело, думаю, еще в том, что взяли оплот прусачества, и город разрушили еще и после того, как его взяли… Танк идет – дом рушит, солдат идет – в дом связку гранат… Город горел. Мы улетали 1 мая, он еще дымился. И там было одно несчастное животное – немцы открыли зоопарк (у них же был прекрасный там зоопарк) и выпустили всех зверей. Так вот там раненый бегемот был. И когда мы в 50-м году приехали, то этот бегемот в зоопарке ходил как достопримечательность… Ну, туда попали артиллеристы, львов-тигров постреляли, медведей тоже (чтобы поесть)… а у них же лошади были, ну, и ветеринар. И этого бедного бегемота этот ветеринар лечил. И вот ходит важный, шрамы у него такие… Ну вот, говорю, ветеран, ему надо давать орден. 
Более того – под Кенигсбергом были торфяные болота, мы были в 50-м, они еще горели. И вот эти прекрасные мамаши, и я (у меня ребенку было три года) ходили гулять. А все было заминировано. Мы таскались по каким-то окопам, по каким-то землянкам, Вовка (сын) до сих пор помнит, как его по бревнышку переводили… Ума палата! 
В.Д. - А с нашими пленными встречались? С остербайтерами, с теми, кого угнали?
- Под Алленштайном был такой лагерь Хохенштайн. Наверное, «высокая гора»… Мы пошли туда посмотреть. Впечатления очень неприятные. Оттуда тогда еще не вывезли всех. Частично наших уже вывозили, там были наши, англичане, поляки... Ну, ворота открыты, в несколько рядов колючка… И когда входишь, у меня такое чувство – «Господи, захлопнутся ворота – страшно же!» И там были такие, знаете, вырыты землянки – но уже они были… им привозили уже еду, стояли армейские кухни, кашевары, их кормили… Ну, разговаривали с ними – кто откуда, кто с Украины, кто с Белоруссии…мы вошли – «Москвичи есть?» - там было два москвича… 
А с остарбайтерами – нет. Они в основном были на военных заводах, вот говорят, в Ростоке… А, нет! Встречались, как же не встречались! Под Алленштайном там было тоже какое-то хозяйство, как-то идем, и навстречу женщина идет. «Русская?» «Да, я вот сама… (откуда-то из Ленинградской области) вот угнали на работу, работала на хозяев». Я говорю: «И как?» «У меня очень хорошие хозяева. Они меня хорошо кормили, мне за это платили… вот сейчас мне уезжать, они мне дают корову с собой». Ну, разные были люди. Спрашивает: «А мне дадут вагон?» (это целый вагон добра набирается). Я говорю – «У тебя это по дороге все заберут!». 
И еще с одним встретилась, он тоже не жаловался. Хозяину же интересно, чтобы работник работал… «А сам хозяин?» «У-у-у – говорит, - знаете, как они работают! Не так, как у нас в колхозе». 
В.Д. - Как оставшиеся немцы относились к солдатам, к русским? Понятно, что были запуганы до смерти…
- Знаете, первое, что они кричали: «Мы поляки!» «Польска, польска, польска!» Это, может, кто в СМЕРШе, может отфильтровать… а я еле иду, три вылета сделала, мне все равно кто ты – что я, разбираться буду? Ну польска, так польска… Ну, их потом там чистили крепко. Они там все поляками прикидывались.
Но немцы уходили – у них уходили пароходы с беженцами, набитые… Он теперь Светлогорск называется… Раушен, вот мы как-то раз Раушен бомбили и видели, как отчаливали пароходы. Потом сказали, что это были пароходы с беженцами. Бомбили ли такие пароходы? Не знаю… Мы по военным кораблям работали, но по таким пароходам мы лично не работали. По транспортам, вооруженным – он же огрызается… Но из Раушена много всяких посудин отчаливали – в Швецию, наверно, шли… Мы же уже тогда Данциг бомбили, Штеттин. 
Когда мы Тильзит бомбили, по дорогам шло много народу, просто толпы шли. Может, кто в них и стрелял, я не знаю… А у нас Батя говорил – «у нас есть цель, мы отработали, а дальше не наше дело». 
С 01.05. по 08.05.1945г. полк содействовал войскам Ленинградского фронта по уничтожению окруженной группировки противника на Курляндском полуострове. 
Мы вернулись в Груджай, и оттуда делали последние вылеты. Первого мая мы туда вернулись. 
Последний вылет был у нас 8 мая, по живой силе противника в районе станции Илмая. И вот подлетаем мы к цели, и видим, что огромные такие белые полотнища расстелены везде. А нам говорили, что немцы сдаются, и, если разложены белые полотнища, значит бомбить нельзя. Это восьмого мая, во второй половине дня. А на наш аэродром мы с бомбами не сядем. Ну и отбомбились мы по цели – там были белые полотнища, а мы отбомбились. Ирка сказала: «Семь бед – один ответ». 
В.Д. - А если в море?
- Еще мы до моря будем тянуть, зачем? Когда цель есть.
На обратном пути нас подбили, но Ирка самолет привела на аэродром… 
А 9 мая к нам в общежитие пришел Марков, начштаба наш Букин и сказали: «Подъем! Война окончена! С победой!». Тут мы полуодетые как выскочили все из дома, орали, в воздух стреляли… Стреляли из всего – из пистолетов, из пулеметов, установленных на «пешках», ракеты пачками взлетали разноцветные… 
…А в Будапеште у нас похоронена Маша Батракова, она истребитель была. На горе Геллер похоронена. 
[image: image5.jpg]



Экипаж Пе-2 перед Парадом Победы, июнь 1945 г., Москва. 
Справа налево - штурман Людмила Попова, пилот Ирина Осадзе, стрелок-радист Таисия Панфёрова
«77» экипаж – Нина Малкова, Люда Попова и Лиза Абсолямова. Абсолямова тоже сейчас помешалась на геройстве, живет она в Жуковском. Но она потом летала с Валей Матюхиной, когда Нинка ушла, и их сбили. Летчик и штурман погиб, Лиза прыгала, и ей (она прыгала сверху) стабилизатором перебило обе ноги…
«78» экипаж – Галя Ломанова, я и Ваня Куркин. 
«74» экипаж сначала был Ира Осадзе, я и Вася Тихий. Его ранили в голову, делали после ранения трепанацию черепа, глаз сохранили, но он почти не видел. 
А потом вместо Васи на новой «74» стала у нас Тася Панфёрова, у нее летчика убило…
И Витя, техник мой, умер уже, он в Астрахани жил… А он здоровый был, два метра. Ирка «снимает» с техника стружку, а он на нее так сверху смотрит…
Глава 8. После войны
- 4 июня уже 10 экипажей из нашего полка получили приказ следовать в Москву, на аэродром Монино, в том числе и наш экипаж. Мы уже знали, что нас отобрали для участия в большом параде, посвященном победе. Летели мы на Ли-2, уже на аэродроме должны были получить новые самолеты и их облетать. 
На парад собрали огромное количество самолетов. Но – 24 июня был сильный дождь, низкая облачность, и вылет был отменен. От нашего фронта все «пешки» Сандалов выбирал. Потом были истребители, они стояли… тогда был аэродром в Измайлове. А мы стояли в Монино. И кольцо у нас было от Монино до Ногинска, до Орехово-Зуева, выстраивалась колонна. Впереди шли истребители, за ними шли «пешки». Истребители были «яки» и «лавочкины», не знаю, были ли «миги». Командовать парадом воздушным должен был маршал авиации Ковалев… Ну, мы принимали участие в смотре перед парадом, он в Тушино проходил. 
Техник наш, Витя, любил съездить в Москву, пофорсить перед девушками. Но он же техник, романтики никакой! Он приходил ко мне всегда за погонами, потому что он хотел желтые погоны (ну, летный состав). И когда он ехал из Монино в Москву, он всегда ко мне приходил и говорил: «Люда, дай твои погоны!». Я говорю – «Мог бы уже купить!».
Вот, желтые погоны были – летный состав, а технический – белые, серебренные. Вот у него были белые погоны. И медали – «За боевые заслуги» там, еще что там… И вот он начистит эти медали, возьмет мои погоны, и, значит, поехал в Москву. Дальше самое интересное – его там кто-то из наших встретил, и говорит: «Ой, Витя, какой же ты орденоносец!». «И не говори! Старушки удивляются, мальчишки считают, а военные смеются»…
На будущее – когда будет кто-то козырять, «дескать, я участник парада Победы!» - спросите удостоверение «За победу над Германией». Вот видите, мое – красная книжечка. Как бы он ни говорил, что бы он ни говорил – таких вот было отпечатано столько, сколько было участников Парада Победы. Все. А остальные получили белые такие удостоверения. 
В.Д. - А как вы «пешки» гоняли в Югославию?
- Сандалов из двух дивизий сформировал 60 экипажей, которые должны были участвовать в параде. И вот после парада нам сразу дали Ли-2, потому что наши самолеты мы оставили здесь, а там получили новенькие, со стоянки…
А я там в кабину заглянула, а там – мышонок. Я оттуда кубарем, кричу: «Петька! Там в кабине мышь. Пока ты ее не поймаешь, я в кабину ни ногой». «Я что у тебя, котом работаю?» (смеется). Но потом он все-таки его поймал…и повесил на штуцер у мотора, и написал – «Так будет с каждым агрессором, который покусится на наш самолет!»
Ну вот, после парада мы прилетели в Казань. В Казани аэродром забит. 60 машин мы гнали из Казани своим ходом в Белград, аэродром Земун (он главный аэродром Белграда), Белград на другой стороне Дуная - там еще не было мостов, только понтоны… 
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Полетный лист на перегон Пе-2 в Белград
Это был июль 45-го. Мы получили, облетали машины, и летели так: в Казани мы взлетали, в Воронеже садились. Там БАО, который обслуживал, сказал, что они нам дадут гостиницу – дом, разбит вот так, пополам, вдоль. Я сказала: «В этой гостинице сам живи!». Еще и деньги какие-то с нас взять хотели… Воронеж, потом еще где-то садились, потом во Львове, а потом уже летели до Земуна. И у нас был аэродром запаса Ара, румынский город… Карпаты мы перевалили, ну мало ли там, мотор забарахлит… Улетали из Львова, позавтракали, Ирка говорит: «Черт его знает, накормят там али нет, давай хоть хлебушка с собой возьмем!» Мы взяли хлеба, нам еще какой-то колбасы дали, нам уже все равно, будут там кормить, в этой Югославии или нет. Ну, нас, конечно, там приняли хорошо. 
И вот мы прилетели туда. И, самое интересное – летчики югославы подошли. «Это – Петляков?» «Да». «Мы на них летать не будем». Машина строгая, а они не имели большого опыта. 
Аэродром пустой был. Ну, 60 самолетов, аэродром сразу заполнился. А там ангар был. И закрыты ворота. А наверху написано: «Живело Титово воздухоплавство!» Какое же это, думаем, Титово воздухоплавство? И вдруг открываются ворота ангара и оттуда – чух-чух-чух, древний какой-то бипланчик типа У-2 выезжает. Мы в ангар заглянули, а там больше нет ничего, пусто (смеется)!
По каким-то аэродромам мы там самолеты разгоняли, куда пять, куда три, и поэтому я побывала на Адриатике. Мы там у свиней украли две дыни (пастух там свиней пас). Мы идем – а такие дыни, так пахнут!, а он режет и дает им… Ну мы потихоньку спихнули дыни в кювет, а потом подобрали… 
Назад мы летели на Ли-2, и Ирка в Киеве на несколько дней сошла (у нее там сестра была). А потом зайцем добиралась до Москвы, потому что все же мы без денег были!

Ну, и отправились мы дальше служить. Полк наш базировался в Паневежисе, это Литва.
В.Д. - А как местные в Прибалтике относились? Зеленые братья?
- Мы в Литве много стояли. Груджай – это Литва. 
Знаете, местные относились к нам плохо... Вы знаете, такого пренебрежения к местным, как у нашего офицерства и их жен, я никогда не встречала, это было ужасно. Они их не считали… это, знаете, фанаберия от глупости и от бескультурья. Когда мы в 45-м прилетели в Литву, я походила и думаю – «Первое – это мне надо выучить литовский язык». И тех, кто выучил (они же слышат по произношению все равно, что я не литовка) – знаете, уважали. Я выучилась говорить хорошо по-литовски, и торговалась, и ходила в гимназию (там в гимназии были курсы, английский язык на литовском языке), я туда ходила, английский учила… И больше того – начались эти зеленые братья. А у меня муж – охотник. И у нас летчики так ходили на охоту, там леса богатые. Они ходили на охоту, несколько раз встречались с ними. И они видели – летчик, «Иди, уходи отсюда. Тебе здесь делать нечего». Никогда не трогали. НКВДшников тут же стреляли. 
А один раз и я встретила этих «братьев». Как-то я задержалась на аэродроме, и возвращалась в город вечером уже (там километра три было), туман там… И вдруг – на повороте тропинки стоят трое. С автоматами. Я сразу вся обмерла. А что делать – бежать? Подстрелят. Ну и пошла к ним. Ноги трясутся, иду. «Стой!» - говорят. «Летчик?». «Да». Стоят, молчат. Долго, очень долго… Потом пожилой говорит: «Иди. И не ходи больше поздно, будь осторожна». Я отошла подальше – да как побегу! До самой квартиры бежала, потом весь вечер Ирка меня пытала – что случилось. А я же сама виновата, нечего задерживаться – вот и молчу… 
А во время войны – как освободителей не встречали, не видала. Старались не общаться. Укатали нам аэродромчик, мы заняли дом какого-то помещика (его не было). Где мой муж был – там помещица еще осталась. Она так пришла, она по-русски хорошо говорила, пришла к командиру полка (Николаев тогда еще был, его над Ригой убили), сказала: «Вот, полковник, у меня там десять или двенадцать человек работают из России. У меня стоит урожай. Дай мне собрать урожай, пусть они соберут, забирай урожай, а потом пусть едут домой». По-моему, резонно. Но командир мог тут же и расстрелять. В пехоте, может, так и было. У них больше зла было, они ближе видели этого врага.
А мы летаем – а с полей убирают картошку, аккуратно… Потом она пришла, сказала: «Приходите, заберите. Вот ваши люди». Но люди не жаловались. А потом она уехала. Сначала в Паневежис, а потом куда-то еще. 
А вот эти братья – это мы сами сильно виноваты. Вот мы когда после парада Победы прилетели в Паневежис, Осадзе мне говорит: «Пошли искать квартиру, потому что в доме техники живут, тесно». Мы пришли в Паневежис, ходили по улицам, зашли и спросили. Они сказали: «Вот, пожалуйста, вот там наверху комната большая, посмотрите». Ну, мы спросили – а сколько мы будем платить. А хозяин у нас, похоже, русский был, он был Степанавичюс, и говорил по-русски прекрасно (это из белой эмиграции человек). И вот как-то Володя пива принес, они сидели, разговаривали. И вот хозяин так пива выпил, сидит, коробку спичек по столу катает и говорит задумчиво, но с достоинством: «Да… Маленькая, но самостоятельная». 
И вокруг литовцы, которые были – они все ко мне хорошо относились. А вы знаете, как было стыдно – вот 46 год, когда стали литовцев вывозить в Сибирь. Ночью (а мы жили недалеко от вокзала) мимо идут машины, стоит вой, крик, утром думаю: «Господи, как я выйду, как я посмотрю… кого брали, моих соседей… как я посмотрю…» Они ничего не говорили. Я здоровалась первой, они отвечали. Вы представляете, какое чувство… Плач, крик, «Студебеккеры» гудят, целую ночь – это кошмар. Утром идешь на полеты, думаешь, только бы в глаза встречному не смотреть. 
А когда стали вывозить, случалось, и на улице стреляли – не при попытке к бегству, а просто… А потом и они стали так же стрелять. Вот вышли люди из кино – стрельба на улице. Это уже партизанская была война. Нашу партизанскую победить не смогли, и там тоже… Это тоже партизаны, никакие они не бандиты. Закончилась она фактически году в 65-м (мы в Кретингу приехали, у нас там экипаж погиб), не такая уже активная, конечно… Но там такие леса, да и морем снабжали. И секретарь горкома как раз и сказал, что вот совсем недавно последних… и то, по-моему, их не взяли, а они ушли на шлюпках. 
Я в 47-м году… Я ведь до 47-го года летала. Папа погиб, осталась мама, у нее брат – надо ж как-то помогать, надо думать было. У меня отец погиб под Вязьмой, в 41-м… Ходила, думала, может найду… Да там такие братские могилы…
Я в 47-м году (я уже вышла замуж) я приехала в Москву, приехала к маме, откуда я уходила. Я приехала, мне знаете, что первым сказали? «Вы на фронт пошли добровольно? Вас никто не призывал. И вы потеряли право проживания в Москве.» Вот это первое «по морде» я получила в 47-м году. И знаете, что меня спасло? Я должна была ходить по каким-то чужим этим людям, потому что если бы меня взяли, меня бы выслали неизвестно куда. А потом наша замполит, которая была в полку (бездельница и вообще дура-дурой) – она была добрая баба. И мне кто-то из наших, кто уже вернулся… Потому что я и еще одна штурман, ей тоже так сказали… Но та уехала к мужу. А я никуда не уехала. Я сказала – «я приехала домой!» И сказали, что вот эта наша замполитша в ЦК партии какую-то должность занимает. Ну не было выхода. Я думала – я приду туда, в это бюро пропусков, и скажу – «вот Марья Борисовна Абрамова…» Если они мне скажут телефон – хорошо, а если начнут допытываться, кто и что, то я пойму, что она там ни черта… никакого веса не имеет. И я говорю: «Мне нужно Марью Борисовну…» Мне сказали: «Минуточку… Подождите. Кто вы?» Я сказала. «Ну вот мы вам пропуск выписываем, пройдите, вас проводят!» Думаю: «Умереть-уснуть!» А она была в это время, в 47-м году, она приехала и стала замотдела агитации ЦК КПСС. Я туда приперлась, и рассказала все. А секретарем была Московской организации эта… Фурцева, ее приятельница. И она сказала: «Пойдем к Кате!» А кто такая Катя, я не знала – честно говорю. Ну, пойдем к Кате – пойдем к Кате. Ну приходим. И она говорит: «Вот как это так, Катя, вот у меня в полку воевала, вот...» Та разозлилась, куда-то позвонила и сказала (какие спросила данные, где я живу): «Никуда не ходи! Эти сволочи придут к тебе сами, возьмут документы и должны принести! Если не принесут – позвонишь мне!» Точно так и было. И скажите – если это было мое правое дело, то почему же нужно было… И вы думаете – я одна так? Так же хотели поступить… Толя… как же его фамилия… Он был в свое время командиром полка, где служила «Нормандия-Неман», они нас тоже прикрывали. И значит, я его встретила в комитете ветеранов, пришла, рассказала ему… «Ты знаешь, говорит, а мне тоже сказали!» А он – Герой! «Мне тоже сказали, что я не имею права здесь жить». Но ему проще. «Когда мы брали Прагу, меня сделали почетным гражданином Праги. И я им сказал: «Привет, я почетный гражданин Праги, и мне ваша Москва не нужна». Они меня тут же прописали».
Глава 9. С кем за одним столом сидели...
В войну был один корпус, который воевал на Ту-2, и когда мы были в Йошкар-Оле, они переучивались на Ту-2, а мы доучивались на «пешки». И там я познакомилась со штурманом, даже отчества не знаю. Анатолий Бусулаев. Он писал стихи. У него был шрам на щеке, и я как-то спросила… это у него было после ранения. Мы быстро разлетелись, взяли полевые почты, он мне писал. И вот как-то он мне написал: «Вот, тебя интересовало, откуда у меня этот шрам, и я написал такое стихотворение». 
Не Блока томная и тайная
В шелках приходишь ты ко мне, 
А синеглазая, случайная,
Ты повстречалась на войне. 
Я возвращался весь израненный,
Мотор безбожно барахлил, 
И бой воздушный, бой отчаянный, 
Перед глазами проходил. 
Два «мессершмита», словно вороны, 
Кружились хищно надо мной,
Летели трассы во все стороны,
Как молнии перед грозой. 
Я изловчался, быстро целился,
Вдруг боль вонзилася в щеку.
Один из «мессеров» накренился 
И навсегда упал в реку. 
Другой отстал. В глазах все плавало,
Как долетел – не помню я. 
Казалось небо темным саваном,
Казалась бездною земля. 
Когда очнулся, вижу – дома я,
Друзья склонилась надо мной, 
И между ними незнакомая
Сестра в косынке снеговой. 
То ты была, моя далекая, 
Вернувшая мне жизнь опять, 
Сестра родная, синеокая, 
Ты для солдата - друг и мать. 
Это, действительно, не такое уж… Но настроение, душа есть, правда? Потом он мне прислал… он очень переживал за мать, она осталась в Крыму, в оккупации и тоже я его запомнила. 
От тебя ни писем, ни приветов.
Там разгул безумных дикарей,
Что восстали словно с того света,
Что украли счастье наших дней. 
Где лежало детство золотое, 
Где учился я любить и понимать, 
Там теперь кровавою пятою 
Грязный варвар давит мою мать. 
Там теперь обречены на муки
Много-много русских матерей…
Будто сами рвутся мои руки 
К грязным глоткам бешеных зверей! 
Где ты, мать? Войны бушует пламя,
Рвусь я в бой, мечтая о тебе, 
Я любовь к тебе несу как знамя,
Мне она сопутствует в борьбе. 
Трудный путь к победе долгожданной
Мы пройдем, родная, крепко верь!
И вернусь я вновь к тебе, желанной,
Постучав в незапертую дверь. 
Стихи неважные. А настроение… Пускай там есть огрехи в чем-то…
А вот стихотворение, посвященное мне… 
В холодном городе, среди людей холодных 
Я повстречал тебя, как солнца луч в лесу.
В душе болезненной, истерзанно-голодной, 
Я через жизнь твой образ пронесу. 
И будешь ты в тяжелую годину
Вливать в меня уверенности пыл.
Пускай не будешь ты желанной половиной, 
Но я тебя в богиню превратил. 
Моя хорошая! Не думал я, что встречу
В солдатской дерюге такой бесценный клад.
Ты думала, тебя я не замечу, 
Но скрыть тебя не смог солдатский маскарад. 
Пройдут года, бои угомонятся,
Виски посеребрит серебряная пыль,
Тобою будет стих мой начинаться, 
Тобою будет вдохновлен мой стиль. 
В холодном городе мы встретились случайно,
В холодном городе случайно разошлись…
Я повстречал тебя такой необычайной,
И ты такой же сохранись. 
Это последнее стихотворение, через два месяца он погиб, в 45-м… Мне прислали оттуда письмо, потому что с матерью связи не было, а мне вот… Вот такой вот, например, тип людей. Может, он не очень героический, такая вот лирическая струнка в нем жила. Очень порядочный человек.
Вот эти три стихотворения, которые он мне прислал… он присылал больше, но я не помню… Я вообще люблю стихи, хорошие стихи, и здесь я вижу огрехи, но он пытался по-человечески выразить то, что он переживал. Пусть хотя бы так останется. А о нем, конечно, никто никогда не вспомнит. 
Еще у меня был очень хороший приятель, друг, в Питере был такой очень известный астрофизик Николай Александрович Козырев.
В.Д. - Он, кажется, занимался теорией времени? 
- Да, я его знала. Я помню, когда его чуть не запихнули в сумасшедший дом. Он же 20 лет отсидел! Николай Александрович Козырев. Он говорил: «Моя физика – это так просто!» Вот мы с Глинкой сидели, и он сказал: «Вы должны приехать ко мне в Пулково». Я потом вернулась из дома творчества, мне Глинка говорит: «Ну что, барыня, поедем, а то Николай Александрович уже звонил!» Ну, мы поехали. Я вот сейчас вам расскажу… ничего я не поняла! Но я сидела, он так смотрел, я кивала головой, Глинка сидел очень растерянный. Когда мы вышли, он говорит: «Ты чего кивала головой? Расскажи мне!» Я говорю: «Я ничего не поняла». «Ишь какая хитрая!»
Вы знаете, почему его оставили в покое? Он называл американского ученого, я забыла фамилию, который тоже эту теорию разрабатывал. И боялись, что вот сейчас этого посадят в сумасшедший дом, а тот чего-то придумает! А может, этот придумает, понимаете! Поэтому его оставили в покое. 
Он занимался Меркурием, зачем, я не знаю. Вот он рассказывал про Меркурий, как он был на лесоповале (я извиняюсь), и когда какой-то перерыв объявляли – он смотрел, искал и у него в голове вот рождались такие мысли… Я думаю: «Боже мой, на лесоповале!» Представляете? И он говорил, что как-то так получается, что то, что там произошло - какая-то вспышка на Меркурии – она СРАЗУ ЖЕ видна на Земле. При каких-то условиях она может быть тут же зафиксирована на Земле – вот нет этих световых лет, которые шастает свет… Вот это я поняла. Как это делается, почему – я не поняла… Он был великолепный человек. И теперь о нем много пишут. Но школу учеников разогнали. Сын его занимается, Федя, (тогда он был мальчик лет 12-13, а теперь он Федор Николаевич) – он очень любил животных, он биолог. И он все время пропадал в зоопарке. Вот тут недавно была большая статья, и он там говорил об отце… Понимаете, у него старшие дети отреклись от него, когда его посадили, и он с ними не имел никаких контактов. По возвращении он женился и вот у него там два мальчишки – вот их-то я знала, и жену его знала… Очень симпатичный человек. Знаете, я всегда удивлялась – это каким же надо быть внутренне… какая должна быть внутренняя культура, чтобы, пережив вот все эти ужасы – не озлобится. Вот смотрите – я знала его, знала хорошо Дмитрия Сергеевича Лихачева… Понимаете – вот не озлобились они. Вот добрейший человек Дмитрий Сергеевич, придет, говорит: «Ну? И чаем поить будешь?» И вот бытовые разговоры, и все такое – вот не было в них озлобленности, жажды реванша…
…Когда Гумилев был еще в Ленинграде, кто-то сказал: «У него такой характер!» Я сказала: «А вы попробуйте два раза в наших лагерях посидеть! Я хочу посмотреть, какой ваш будет характер». 
Как-то я приехала туда… (в Питер), я звонила туда, говорила: «Вот, у меня есть две недели»…я в Комарово ездила обычно. Я любила маленькие дома творчества писателей, народу мало… я брала какие-то переводы с собой… приезжала туда – работала и гуляла. Приятное с полезным. Вот приедешь так – с кем-то пообщаешься. Николай Александрович: «Хватит сидеть! Пойдем на лыжах!». Я говорю – «Я на лыжах не пойду, я пойду – мне перевод нужно успеть сделать». Вот так вечером вот все собирались, бутылочку коньяка ставили… садились, чай пили, долго… там же никто не говорит, что в 10 или в 11 спать надо. И очень хорошо общались. Правда, я один раз им сказала: «Вот знаете, вы все такие умные, почему вы со мной водитесь? Почему я? Николай Александрович, я же ведь ни черта в вашем не понимаю». А он говорит – «Наверно потому, что ты нас чаем поишь!» И в то же время беседуем. А Глинка говорит: «Потому что ты сидишь и мотаешь на ус». 
Очень хороший собеседник был Евгений Львович Шварц. Он тоже в Комарово жил, у него там была дачка, возле самого вокзала. Он всегда говорил (Комарово это же бывшие Коломяки): «Коломяки, Коломяки – гости прутся, как собаки!» Недалеко жила Ахматова – ну она туда подальше жила, а здесь жил Шварц… 
Ну, с войны ведь я культуры не принесла – вот и я тоже на всем этом воспитывалась. Дома был отец, который приучил – что читать, как читать, доставал книги… А потом ну так сложилось – что таки вот культурные люди попались, и они почему-то со мной водились… А мне судьба была в общем-то счастливой, у меня много было друзей вот именно из этой вот плеяды, которых я уважала. Вот те можно сказать, они старая интеллигенция, она была какая-то другая. Но вы знаете – если не кусается интеллигенция, тогда ей плохо будет…
Глава 10. Сегодня
- Когда мне говорят – ордена надеть, я надеваю именно ордена – я надеваю «Знамя»; за то, что я работала в штабе, у меня есть медаль «За боевые заслуги», надеваю «За взятие Кёнигсберга» и надеваю медаль «За победу над Германией». А вот эти остальные – раз у меня есть – сколько-то лет отечественной, одна, вторая, третья… Это уже говорит о том, что все эти пятаки, которые потом были, они у меня есть. Что я ими буду звенеть! Или нацепят каких-то значков. Вот у нас тоже значок придумали (нашего полка), но я его быстренько… я его устроила. Я приехала в Питер, там у меня много друзей - эрмитажников, я говорю – «Во какой у нас значок». Сказали – не ах. Потом Глинка, Владислав Михайлович, директор вот этой Военной галереи. Он сказал мне: «А ты не хочешь, барыня (как Глинка-то говорит)… Барыня, а ты не хочешь знак отдать в эрмитажную коллекцию?» Я говорю: «С удовольствием!» Мы пошли в нумизматику. И я сдала свой значок в нумизматический отдел Эрмитажа. Потому что в коллекции – это на века. Неважно, что она будет выставляться - не выставляться - она уже числится в коллекции Эрмитажа. А другие не будут числиться. «Очень мило, - говорю. – Я ее носить не буду. Поэтому я ее вам дарю, пожалуйста, вот возьмите в коллекцию». Там ведь колоссальная коллекция… 
- Да, «За доблестный труд» - это то же самое, что и «За победу над Германией», а про прочие я говорю: «20 лет», «30 лет», «40 лет» - на кой черт они мне, вон они валяются… 
- Правильное есть понятие – война не окончена, пока не похоронен последний солдат. Мы тех не похоронили, этих не хороним – ну как это называется? И как это кричат о том, что они будут переносить куда-то столицу, деньги найдутся. Отдайте деньги – похороните солдат! Кто пойдет, когда видят, как вы относитесь к солдату?! Мы же обыкновенные рядовые солдаты… 
Когда вот праздновали 55-летие, я не включала телевизор. Я считаю, что все разговоры, когда идут – память, память о тех, кто погиб… Похороните их. В лесах кости валяются. Вот нигде – в Германии ли, где бы я ни бывала, везде похоронены все… Только у нас! И вот эта ложь, которая вот лезет у нас сейчас – не могу! Я выключила телевизор и не смотрела даже. 
Честь и хвала группам вот этим самодеятельным, которые вот ходят, роются, кого-то зарывают, какие-то могилы делают – низкий поклон им за это! Но государство и государственные деятели – это скоты, которые наживаются, но совершенно не думают о том, как отдать дань памяти тем, кто погиб. Нельзя так. Такого нельзя такого допускать. 
О книге "Dancing with Death" ("Танцующие со Смертью"), выпущенной в Америке и посвященной советским женщинам-летчицам.
- Да, надо поставить в заслугу всяким американцам, японцам, немцам – они умеют это собирать и издавать. 
- Да, а у нас – почти ничего…
Когда она (американская писательница - В.Д.) начинала это дело, она позвонила, она приехала… Сначала у нас было так. Нам сказали – это было в 93-м году – что приехали американские летчицы, не более, ни менее, чем 60 штук. Все старухи – такие швыдкие, таких у нас нет! 
И эти старухи, они не воевали – они гоняли самолеты на Аляску, гоняли и «Кобры», и «Бостоны», потом эти А-20G – они гоняли туда, а там наши летчики их получали. Интересно что – там, значит, одна летчица (забыла ее фамилию) «когда, говорит, я гоняла этот самолет – «Кобры» она гоняла - мне он так понравился, и я себе купила.» Знаете, это была немая сцена. «Я себе купила. У меня, говорит, стоит самолет. Еду на аэродром и иногда на нем летаю». Ей семьдесят лет! 
И они тогда были, и с ними была эта вот … (фамилия?) Прошло, наверно… это были они летом, а осенью она вдруг появилась. Она звонит, и говорит – «Приезжай, я в «Национале» остановилась, номер назвала там и все… Приезжай, я, говорит, хочу издать книгу.» Я думаю – «Вот ненормальная, кому она нужна, книга эта…» Ну, я поехала. Приехала, я даже никаких фотографий не взяла, думаю – «пустое дело, книгу издать – это же какой труд!», я знаю по тому, как у нас это делается…
Вот она значит всех вызывала, кто-то приносил свои фотографии… Теперь – 50-летие. А у нас ведь встречи – 2-го мая, у Большого театра. Ведь когда кончилась война – мы 40 с лишним миллионов потеряли! – праздника поминовения у нас не было. Первый раз праздновали День Победы 9 мая 65-го года. Через двадцать лет. А мы хотели все время встречаться. А мы могли встречаться только в общевыходной день, 1-го, 2-го мая. И поэтому второе мая было избрано. Мы еще 8-го ноября, но сейчас уже холодно, мы не встречаемся восьмого почти. И когда сделали этот праздник, все говорят – «никакого переноса не будет!» Мы двадцать лет встречали 2-го мая, и будем встречаться второго мая! И вот 2-го мая 95-го года я прихожу, и смотрю – кто-то сзади меня дергает, оборачиваюсь: -«Здравствуй, Энн!» - «Здравствуй!». И смотрю, рядом с ней стоит молодой человек такой, массивный, и у него такая большая сумка, пакет такой. И он достает книжку. Я чуть в обморок не упала. Я говорю: «Энн, ты наверно, пролетела, как фанера над Парижем!» Она говорит: «Два дня была в продаже книга, и вся разошлась». Был второй тираж, в этом году, когда вот 55 лет – в этом году по подсчетам эта книга заняла первое место в Америке по продажам. 
Мы были страшно удивлены, вы знаете…
Так что нас вот так с 50-летием поздравили, я считаю, очень хорошо! 
Обидно не то, что не чествуют, обидно, что не вспоминают людей, которые погибли… Обидно, когда писаря за фронтовиков себя выдают сегодня… Ну, это всегда было – эти дети лейтенанта Шмидта. Такая вот была, скажем история –
Вот, когда спрашивают – кто такая Анка-пулеметчица, обычно отвечают, что это выдуманная фигура, что подразумевается жена Фурманова и так далее. Так вот, я сама была знакома с Поповой Марьей Петровной, которая выдавала себя за Анку-пулеметчицу. Она просуществовала до 60-х годов. Когда вышел фильм «Чапаев», она, конечно, все купоны состригла. А когда стали возвращаться с Колымы, оттуда пришли несколько человек, которые ее узнали, и сказали, что она – штабная машинистка. И у нас тогда заметались, конечно… Маресьев заметался, потому что он возглавлял совет ветеранов, и очень ее… продвигал. Вот вам – «дочь лейтенанта Шмидта». Я с ней встречалась, она приходила на наши встречи… Она была – полковник! 
Вы знаете, я когда уходила на пенсию, мне дали персональную пенсию республиканского значения. Потом все это отменили. А в прошлом или в позапрошлом году я узнала, что персональные пенсии опять платят. Я написала Ельцину письмо. Не от себя лично, а от нас. А свои только данные, потому что у меня летная книжка осталась там и все… Я написала: «Почему у нас забрали пенсию, когда мы ее заработали на войне?» Вот бумажка, я ее спрятала, хотела отдать Энн, чтобы она в книжку в следующую включила. Вот, ответили, что персональные пенсии у нас сейчас раздают заслуженным людям. А заслуженные люди у нас – это писатели и спортсмены. Вы к ним не принадлежите. Вам персональная пенсия не положена. Все. 
- …Не так много и осталось. А подчас вот сил нет… Что делать. У нас вот – пришли на встречу, начинают старухи: «Вот, я ходила в поликлинику, дали лекарство, оно не помогает…» Я говорю: «Я знаю лекарство». «Какое?» «Посмотреть в зеркало!» «Вот, ты всегда так!»
- А я считаю, пока силы есть, дай Бог умереть на ногах.
Глава 11. О муже
Наркевич Владимир Антонович, родился 3 мая 1922 года. Родился он в Днепропетровске. Семья у них эвакуировалась из Польши, они жили в Варшаве. В 1914 году вся семья переехала в Россию, ну а там, понятно, осталась. Отец его служил каким-то служащим на железной дороге. Потом они переехали в Москву. С 8-го класса он пошел в аэроклуб, в районе Таганки. Кстати вот в аэроклубе – его учила летать Лилька Литвяк! 
С началом войны он попал в Егорьевское училище истребителей. Проучился он там недолго, потому что истребительную авиацию перебили. И их забрали в Кировоград, учиться на бомбардировщиков. Он отучился, и начал войну в 1943 году в 124-м Лениградском Краснознаменном гвардейском БАП.
124-й полк – он старый был, у него и наименование-то было «Ленинградский», он начал в финскую войну воевать. И они начинали под Ленинградом войну, потом их потрепали, они переформировались, а потом попали под Ельню. Муж мой тоже прилетел в Ельню… Ну а там уж войну до конца прошел. Тем же почти маршрутом, что и наш полк. 
Когда кончилась война, морская авиация потребовала… министерство морского флота наложило лапу… а наш полк постоянно работал по кораблям, по портам… у нас там был какой-то чудик-замполит высокого ранга, все на митингах про нас говорил «мастера бомбовых ударов по портам!». Сам бы полетел хоть раз… Тогда бы не кричал. И они затребовали нашу дивизию к себе в морской флот. А мы сказали – «мы в моряки не хотим, мы расформировываем полк». А муж – человек служивый. 
А мужики служили. Сначала служили в Паневежисе, потом перелетели под Кенигсберг, аэродром Чкаловское. Потом его перевели, взяли в Москву, старшим инспектором техники пилотирования, в 51-м, начале 52-го. Потом в 54-м году его отправили в Высшую военно-морскую академию в Питере, ее закончил и получил направление на Дальний Восток, там он во Владивостоке был летчиком-инструктором. В 1957 году. 
Это сейчас есть спутники, они вам все покажут. А тогда муж летал на разведку без опознавательных знаков. И когда он прилетал, куртку его кожаную можно было выжимать. Потому что их там отгоняли… А дома у нас была памятка – что будет с его семьей, если его посадят истребители противника, заставят сесть – на какую Колыму мы все пойдем. И он летал, фотографировал там что-то у Австралии, где, не знаю. Уже на Ту-95. Они вернулись когда, он сам посадил машину, хотя был второй пилот, и на пробеге у него – большой инфаркт. А сколько его гоняли на Балтике, когда он ходил норвежские берега фотографировать! И он подорвал сердце на этих полетах. Потом он участвовал на Новой Земле в испытаниях, получил за это Красную Звезду. 
А в 60-м демобилизовался. ушел в отставку подполковником. Умер в 1985 году.
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